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$1= 
66,74

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 03.12.2015) 

€1=
70,86

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
02.12.2015,  19.00 МСК) $43,26 ЗА БАРРЕЛЬ

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
02.12.2015) 833,94 ПУНКТА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 20.11.2015) $364,5 МЛРД
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АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Власти еще  не  определились 
с запретом на работу турецких 
компаний в России, но строите-
ли уже отказываются от их ус-
луг. Первым стал генподрядчик 
проекта «ВТБ Арена парк», ре-
шивший не заключать договор 
с компанией Anel.

ПЕРВАЯ ЖЕРТВА

Первым строительным подряд-
чиком, потерявшим контракт 
из-за российско-турецкого кон-
фликта, стала турецкая группа 
Anel, написала в среду местная га-
зета Sozcu. В масштабном проекте 
«ВТБ Арена парк» (реконструкция 
стадиона «Динамо») ее подразде-
ление, Anel Elektrik, должно было 
заниматься установкой низкоточ-
ных систем, систем малого напря-
жения и пожарной сигнализации. 
Между Anel Elektrik и генподряд-
чиком проекта, итальянской ком-
панией Codest International, были 
достигнуты предварительные до-
говоренности о сотрудничестве.

КОНФЛИКТ С ТУРЦИЕЙ

С турками 
не строим 

ЛЕКАРСТВА Правительство подталкивает иностранные фармкомпании к локализации

Ловят на контракт
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Дмитрий Медведев поддержал отечественного производителя лекарств

ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН,
ОЛЬГА ВОЛКОВА,
АННА ДЕРЯБИНА

Правительство ограничило 
госзакупки иностранных 
лекарств. На цены это вряд ли 
повлияет, а у иностранных 
производителей появляется 
стимул открыть полноценное 
производство в России.

Премьер Дмитрий Медведев 
в среду подписал постановление 
об ограничении госзакупок ино-
странных лекарств, включенных 
в перечень жизненно необходи-
мых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП). Согласно 
постановлению, государствен-
ный заказчик должен отклонять 
все предложения о поставке ле-
карств из-за рубежа, если на тен-
дер подано не менее двух заявок 
на поставки лекарств, происхо-
дящих из  стран Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС: 
Россия, Белоруссия, Армения, 
Казахстан и Киргизия). При этом 
«отечественные» заявки долж-
ны быть от компаний, не входя-
щих в  одну группу лиц, чтобы 
считаться раздельными. Поста-
новление вступает в силу 7 дека-
бря 2015 года, но до  31 декабря 
2016 года ограничения не будут 
применяться к  иностранным 
препаратам, которые упаковы-
ваются в ЕАЭС.

Почему Банк России считает займы в валюте вредными с. 12

Для кого будут сделаны исключения из ограничений с. 12

Как ЦБ уже усложнил доступ к валютным кредитам для граждан с. 12

ТЕМА ДНЯ | ЦБ ограничит валютное кредитование компаний
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Кризис привел к снижению конкуренции

Продавцы разбежались
ЯНА МИЛЮКОВА

Почти 40% госзакупок 
в 2015 году — это закупки 
у единственного поставщика, 
подсчитала Счетная палата. 
По сравнению с прошлым 
годом доля неконкурентных 
закупок выросла почти вдвое.

КОНКУРЕНЦИЯ СНИЖАЕТСЯ

С начала 2015 года в секторе госза-
купок существенно выросла доля 
закупок у единственного постав-
щика, свидетельствуют данные 
отчета Счетной палаты об испол-
нении федерального бюджета 
за десять месяцев этого года.

Доля закупок у единственно-
го поставщика, которые экспер-
ты называют неконкурентными, 
выросла на 17,6 п.п.: если за ана-
логичный период 2014 года та-
кие закупки занимали пятую 
часть в общем объеме по стои-
мости (21,2%), то теперь — почти 
39%. Счетная палата расценива-
ет это как  снижение конкурен-
ции и  считает, что  это окажет 
влияние на  экономию бюджет-
ных средств, сообщили РБК в ве-
домстве.

Представитель Счетной па-
латы пояснил РБК, что  в  отчете 
анализировались только закуп-
ки федеральных ведомств (закуп-
ки госкорпораций и госкомпаний 
не рассматривались). Правила ве-
домственных закупок  регулиру-
ются ФЗ-44 «О  контрактной си-
стеме в  сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения го-
сударственных и муниципальных 
нужд». Детальный анализ заку-
пок у единственного поставщика 
в  разрезе конкретных ведомств 
не проводился.

За январь — октябрь 2015 года 
федеральные ведомства за-
ключили 594,8 тыс. контрактов, 
что  на  20% больше, чем  за  ана-
логичный период 2014 года, 

при этом цена контрактов снизи-
лась на 8,4%.

«Экономия средств по резуль-
татам осуществления проце-
дур закупок за январь — октябрь 
2015 года на федеральном уровне 
составила 5,7%, в аналогичном пе-
риоде 2014 года — 3,7%», — гово-
рится в докладе, опубликованном 
на сайте Счетной палаты.

ПРОЯВЛЕНИЯ КРИЗИСА

В  ФЗ-44, который регулиру-
ет закупки государственных 
ведомств, прописаны случаи, 
при которых они могут приоб-
ретать товары и услуги у един-
ственного поставщика. Всего 
их  четыре десятка. В  их  числе, 

к  примеру, закупки у  есте-
ственных монополий, контрак-
ты на  поставку вооружения 
и  военной техники, не  имею-
щих аналогов и производимых 
единственной компанией (та-
кой производитель должен быть 
включен в реестр единственных 
поставщиков таких вооруже-
ния и техники) и так далее (см. 
справку). Там  же оговаривает-
ся, что закупку можно провести 
у  единственного поставщика, 
если конкурс или аукцион будет 
признан несостоявшимся (к при-
меру, в случае если не поступи-
ло заявок от потенциальных по-
ставщиков).

Представитель Минэкономраз-
вития сообщил РБК, что  «суще-
ственный рост» числа закупок 
у единственного поставщика проя-

вился в первом квартале 2015 года 
«в условиях экономической неста-
бильности». Увеличение доли за-
купок у  единственного постав-
щика в  начале 2015 года было 
вызвано ростом несостоявшихся 
конкурентных процедур опреде-
ления поставщиков, пояснил пред-
ставитель ведомства. Эту же при-
чину называет и  представитель 
Счетной палаты.

Куратор рабочей группы 
по  закупкам Экспертного сове-
та при правительстве Российской 
Федерации Георгий Сухадоль-
ский объясняет рост числа несо-
стоявшихся конкурсов прямым 
проявлением кризиса. «С начала 
года шли отклики из учреждений 
и ведомств о том, что многие по-

ставщики не  готовы поставлять 
товары и услуги либо за предлага-
емую цену, либо не готовы брать 
на себя долгосрочные обязатель-
ства. К  примеру, обязательства 
в течение полугода или года по-
ставлять товар по фиксированной 
цене — кто в условиях кризиса го-
тов взять на себя такие риски?» — 
говорит он.

По  оценке Счетной палаты, 
снижение конкуренции при про-
ведении закупок у единственно-
го поставщика «оказывает вли-
яние на  экономию бюджетных 
средств по результатам закупок». 
«Коррупционные риски есть вне 
зависимости от способа закупки. 
Сейчас в условиях кризиса поя-
вились дополнительные риски 
для бюджета — и у поставщика, 
и  у  заказчика нет уверенности, 

что поставщик останется на рын-
ке и не сорвет поставку», — отме-
чает Сухадольский.

Представитель Счетной палаты 
также указывает, что увеличилась 
доля закупок у единственного по-
ставщика по отдельным решени-
ям правительства и президента, 
то есть у поставщика, определен-
ного указом главы государства 
или распоряжением президента. 
Кроме того, увеличились объем 
закупок услуг естественных мо-
нополий, коммунальных услуг 
и число заключенных договоров 
энергоснабжения или договоров 
купли-продажи электроэнергии 
с гарантирующим поставщиком. 
Все эти случаи также перечисле-
ны в 44-ФЗ как возможность за-
купки у  единственного постав-
щика.

 Число закупок у  единствен-
ного поставщика во  втором 
квартале 2015 года снизилось 
и в настоящее время находится 
в пределах уровня 2014 года, до-
бавляет представитель Минэко-
номразвития.

Однако, по  данным монито-
ринга Минэкономразвития за ис-
полнением 44-ФЗ, за три кварта-
ла 2015 года на сайте госзакупок 
было опубликовано чуть более 
557 тыс. извещений о  закупках 
у  единственного поставщика 
на 856,1 млрд руб. Рост этих пока-
зателей по сравнению с аналогич-
ными показателями 2014 года — 
более чем двукратный.

ПОЧЕМУ РАСТЕТ ЧИСЛО 
КОНТРАКТОВ

Всего, по данным Минэкономраз-
вития, на  30 сентября 2015 года 
заключено 2 275 292 контракта 
(включая региональный и муни-
ципальный уровни) на  общую 
сумму около 3,4 трлн руб. (за ана-
логичный период 2014 года  — 
1 846 697 контрактов и  3,29 трлн 
руб. соответственно).

Увеличение доли закупок у единственного 
поставщика в начале 2015 года было вызвано 
ростом несостоявшихся конкурентных 
процедур определения поставщиков, пояснил 
представитель ведомства

Госзакупки в цифрах

594 829
контрактов заключили федеральные ведомства 
за январь—октябрь 2015 года

На

11%,
или 360,7 млрд руб., 
по сравнению с прошлым 
годом вырос объем 
закупок у единственного 
поставщика после 
того, как не состоялись 
конкурсные 
процедуры, по данным 
Минэкономразвития за 
три квартала 2015 года

На 1,6%,
или 48,3 млрд руб., выросла 
доля закупок услуг 
естественных монополий 
за три квартала 2015 года, 
коммунальных услуг —  
на 2,5% (на 80,5 млрд руб.)

3,4
трлн руб.
составил общий объем 
заключенных контрактов 
по ФЗ-44 на 30 сентября 
2015 года

составляет 
доля закупок 
федеральных 
ведомств 
у единственного 
поставщика 
за десять 
месяцев 
2015 года38,8%
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Контракт вне конкурса

Закон «О госзакупках» предус-
матривает следующие случаи, 
когда госучреждения имеют пра-
во закупить товары или услуги 
без конкурса у единственного 
поставщика.

• В роли продавца выступает 
естественная монополия 
или госучреждение.

• Подрядчик определен указом 
президента или постановле-
нием правительства.

• Речь идет о мобилизационной 
подготовке либо о закупках 
в условиях чрезвычайных 
ситуаций.

• Сумма контракта не превыша-
ет 100 тыс. руб. (400 тыс. руб. 
для учреждений культуры).

• Закупается вооружение, 
выпускаемое единственным 
производителем.

• Оказываются услуги по водо-
снабжению, водоотведению, 
теплоснабжению, газоснаб-
жению, электроснабжению, 
по подключению к сетям 
инженерно-технического 
обеспечения, по хранению 
и перевозке наркотических 
и психотропных веществ.

• Закупаются ценности для по-
полнения музейного, библио-
течного и иных аналогичных 
фондов, либо приобретаются 
произведения литературы 
и искусства у лиц, обладающих 
авторскими правами, либо за-
ключается контракт на созда-
ние произведений искусства.

• В роли продавца или покупа-
теля выступает предприятие 
системы ФСИН.

• Заключается контракт на по-
сещение музея, цирка и иных 
подобных учреждений либо 
на продажу билетов в такие 
учреждения.

• С автором архитектурного 
проекта заключается контракт 
на контроль за строительством 
объекта по этому проекту.

• Обеспечивается визит глав 
иностранных государств и вы-
сокопоставленных иностран-
ных делегаций либо выездные 
мероприятия высших лиц 
российской государственной 
власти (гостиничное обслужи-
вание, питание и т. д.).

• Заключается контракт 
на управление жилым домом 
на основании решения собра-
ния собственников.

• Организуется командировка 
сотрудника (оплата проезда, 
гостиницы, питания).

• Закупаются лекарственные 
препараты по решению вра-
чебной комиссии либо заклю-
чается контракт на лечение 
гражданина РФ за границей.

• По решению федеральных, 
местных или региональных 
властей покупается или арен-
дуется определенное здание.

• Заключается контракт на услу-
ги преподавателей либо гидов.

• Бюджетное учреждение за-
ключает контракт на выдачу 
банковской гарантии.

• Закупаются товары и услуги 
для нужд внешней разведки, 
контрразведки либо для борь-
бы с терроризмом.

• Заключаются контракты, свя-
занные с ведением статисти-
ческого учета.

• Организуются работы и услу-
ги, связанные с утилизацией 
отходов.

• Образовательные и научные 
учреждения оплачивают до-
ступ к базам данных.

Увеличение в  2015 году коли‑
чества заключаемых контрактов 
связано с «характерным для теку‑
щего года» сокращением заказчи‑
ками сроков исполнения контрак‑
тов, что делается для «снижения 
финансовых рисков поставщиков, 
подрядчиков и исполнителей», по‑
яснил РБК представитель Счетной 
палаты. «Также в  связи с  неста‑
бильной экономической ситуацией 
отмечается тенденция заключения 
вместо годовых контрактов не‑
скольких последовательно заклю‑
чаемых краткосрочных контрак‑

тов, в рамках которых повышается 
стабильность цен для поставщи‑
ков», — говорится в письменном 
ответе на вопросы РБК.

Рост в 2015 году количества за‑
ключенных контрактов с одновре‑
менным уменьшением их средней 
цены обусловлен и  сниженной 
активностью закупок в  начале 
2014 года, поскольку заказчики 
большую часть контрактов за‑
ключили в  четвертом квартале 
2013 года, сказал РБК представи‑
тель Минэкономразвития. Как ра‑
нее сообщал РБК, федеральные ве‑

домства в прошлом году сократили 
число заключенных контрактов 
(к примеру, в первые девять меся‑
цев 2014 года оно упало на треть).  
Чиновник ФАС связывал это с тем, 
что с 1 января 2014 года вступил 
в  силу 44‑ФЗ «и  никто не  знал, 
что от него ждать». «Все постара‑
лись разместить все по  старому 
94‑ФЗ еще в конце прошлого года. 
Были случаи, когда закупки объяв‑
лялись 31 декабря», — говорил чи‑
новник. 

При участии Ольги Волковой

Госзакупки в цифрах

327,4 тыс. 
контрактов
на сумму более 
791,4 млрд руб. 
было расторгнуто 
по состоянию 
на 30 сентября 
2015 года, что на 35% 
в количественном 
выражении и на 41% 
в денежном превышает 
показатели 2014 года

2 275 292 контракта
заключено на федеральном, региональном 
и муниципальном уровнях по 44-ФЗ, свидетельствуют 
данные мониторинга применения ФЗ-44  
на 30 сентября 2015 года

40% 
контрактов
в денежном выражении 
заключено по результатам 
проведения электронных 
аукционов за январь—
октябрь 2015 года на 
федеральном уровне

Источники: Счетная палата, Минэкономразвития
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Депутатов-единороссов попросили продать турецкую недвижимость

Непатриотичная квартира
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Большинство депутатов 
«Единой России» в регионах, 
задекларировавших недви-
жимость в Турции, как вы-
яснил РБК, не спешат ее 
продавать. Лидеры фракций 
«Единой России» в регио-
нах советуют им отказаться 
от этого актива.

«ГДЕ ЖИВЕШЬ, НАДО И ЖИТЬ»

По подсчетам РБК, по меньшей 
мере у шести семей региональ-
ных депутатов по всей России 
в 2014 году было задекларировано 
недвижимое имущество в Турции, 
в отношении которой Россия ввела 
санкции. Все парламентарии вхо-
дят в региональные фракции «Еди-
ной России».

Только один из них, депутат 
Курултая Республики Башкорто-
стан Сергей Лобастов, говорит, что 
в марте 2015 года продал недвижи-
мость и землю.

В его декларации о доходах за 
2014 год указано, что в Турции 
у  него есть земельный участок 
в  долевой собственности (1/3) 
площадью 2123 кв. м и жилой дом 
в долевой собственности (1/3) пло-
щадью 150 кв. м.

«Когда я планировал стать де-
путатом курултая в 2013 году, 
я решил эту недвижимость про-
давать и выставил ее на продажу 
в апреле 2013 года. К моему сча-
стью, эта недвижимость в марте 
2015 года была продана», — сказал 
он РБК. На данный момент Лоба-
стов не является владельцем не-
движимости за рубежом, говорит 

он. По словам депутата, недвижи-
мость, которую он продал, была 
недорогая, «дешевле, чем трех-
комнатная квартира в Уфе». «Сла-
ва богу, что я ее успел реализовать 
до нынешних событий, и никому 
не советую покупать никогда не-
движимость за границей. Где жи-
вешь, надо и жить», — подчеркнул 
Лобастов.

ВСЕ ВОПРОСЫ — К ЖЕНАМ

Остальные региональные едино-
россы не спешат расставаться со 
своей турецкой недвижимостью.

Председатель Сахалинской об-
ластной думы Владимир Ефре-
мов, у которого в декларации за 
2014 год значится квартира в Тур-
ции площадью 103 кв. м, оформ-
ленная на супругу, отказался ком-
ментировать эту информацию. 
«Это имущество жены, оно не 
имеет к нему [Ефремову] ника-
кого отношения», — пояснил его 
помощник.  

Депутат Костромской област-
ной думы Флун Гумеров также 
отказался от комментариев. Со-
ветник председателя облдумы по 
связям СМИ Ольга Лунина под-

твердила РБК, что в собственно-
сти у семьи Гумерова есть квар-
тира в Турции площадью 70 кв. 
м. Однако недвижимость зареги-
стрирована на жену депутата — 
соответственно, распоряжаться 
ею имеет право она, отметила 
Лунина. 

Помощник депутата Омского 
законодательного собрания Сер-
гея Калинина, пообещав передать 
вопросы корреспондента РБК на-
чальнику и перезвонить, перестал 
выходить на связь. В декларации 
о доходах Калинина за 2014 год 
указано, что у него в совместной 
собственности 1/38 земельного 
участка площадью 22  471 кв. м 
и такая же доля в совместной соб-
ственности в дублексе той же пло-
щади. Аналогичное имущество 
задекларировано на его жену.

Руководитель фракции «Еди-
ной России» в региональном 
парламенте Александр Артемов 
не смог предоставить РБК опера-
тивный комментарий.

«ПОИСТИНЕ ВРАЖДЕБНАЯ 
СТРАНА»

Помощница депутата Законода-
тельного собрания Ульяновской 
области Ферида Аюпова, у которого 
в декларации о доходах за 2014 год 
значится в собственности недвижи-
мость в Турции площадью 155 кв. 
м, сказала РБК, что ее начальник 
«не знает, что сказать».

Глава фракции «Единой России» 
в Ульяновской областной думе Ро-
стислав Эдвардс говорит, что «об-
суждал эту тему» с депутатом. По 
его словам, у Аюпова действительно 
по-прежнему в собственности есть 

квартира в Турции, которую он «ни-
когда не скрывал».

«Мы с ним разговаривали по это-
му поводу, сейчас он рассматривает 
вопрос о том, что делать с кварти-
рой», — отметил Эдвардс.

Депутат Челябинского законо-
дательного собрания Игорь Све-
женцев, на чью супругу в 2014 году 
задекларирована в Турции вилла 
площадью 225 кв. м, также не захо-
тел общаться на эту тему с РБК.

Глава фракции «Единой России» 
в челябинском заксобрании Влади-
мир Мякуш сказал РБК, что «будет 
рекомендовать» Свеженцеву отка-
заться от недвижимости в Турции. 

«Я думаю, стоит отказываться [от 
квартиры], потому что сегодня Тур-
ция для нас поистине враждебная 
страна, прямой долг [Свеженцева] — 
отказаться», — сказал руководитель 
челябинских единороссов.

Получить оперативный коммен-
тарий в руководстве «Единой Рос-
сии» РБК не удалось.

Принятый в 2013 году закон за-
претил чиновникам и депутатам 
владеть счетами и активами за ру-
бежом. При этом ужесточение зако-
нодательства не включило запрет 
на иностранную недвижимость — 
ее госслужащие обязаны деклари-
ровать.  

Какие депутаты владели недвижимостью в Турции
Должность Объект Общая пло-

щадь, кв. м
Форма 
собственности

Сергей  
Лобастов

депутат Государственного 
Собрания – Курултая 
Республики Башкортостан

Земельный участок, 1/3 2123
Долевая

Жилой дом, 1/3 150

Владимир 
Ефремов

председатель Сахалинской  
областной Думы Квартира 103 Принадлежит  

супруге

Флун  
Гумеров

депутат Костромской  
областной думы Квартира 70 Принадлежит  

супруге

Ферид  
Аюпов

депутат Законодательного со-
брания Ульяновской области Квартира 155 Индивидуальная

Сергей  
Калинин

депутат Законодательного  
собрания Омской области

Земельный участок, 
1/38 22 471 Долевая

Дублекс, 1/38 22 471 Долевая

Земельный  
участок, 1/38 22 471 Долевая,  

принадлежит супруге

Дублекс, 1/38 22 471 Долевая,  
принадлежит супруге

Игорь 
Свеженцев

депутат Законодательного со-
брания Челябинской области Вилла 225 Принадлежит супруге

Источник: декларации о доходах депутатов за 2014 год

Помощница депутата Законодательного 
собрания Ульяновской области Ферида Аюпова, 
у которого в декларации о доходах за 2014 год 
значится в собственности недвижимость 
в Турции площадью 155 кв. м, сказала РБК,  
что ее начальник «не знает, что сказать»

Депутаты, владеющие турецкой недвижимостью, пока не решили, как с ней поступить
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«МегаФон» разработал новую страте-
гию в области корпоративных услуг, 
которая сможет полностью освободить 
клиента от необходимости тратить вре-
мя и силы на организацию телекомму-
никаций, таких как мобильная связь, 
доступ в интернет и другие необходи-
мые инструменты в любой компании. 
Работа с бизнес-сегментом строится 
на полной ответственности оператора 
за все связанные с его услугами про-
цессы. Как телеком-партнер «МегаФон» 
возьмет на себя решение всех задач по 
обеспечению необходимыми услугами, 
чтобы клиенты могли сосредоточиться 
на деле. Все вопросы по связи оператор 
берет на себя. 

К универсальному оператору связи уже 
подключено больше 250 тыс. коммерче-
ских организаций: в прошлом году его 
выбрала каждая третья российская компа-
ния. Однако, как поясняют представители 
«МегаФона», дело не только в выгодных 
тарифах и качестве работы сети, которое 
вызывает наименьшее число нареканий. 

Многие услуги разработаны именно для 
того, чтобы освободить клиента от головной 
боли по решению самых разных корпора-
тивных вопросов. Один из самых наглядных 
примеров — это сервис «Контроль кадров», 
который позволяет в буквальном смысле 
забыть о мониторинге рабочего времени. 
После передачи этой функции операто-
ру клиенту нужно лишь получить отчеты в 
удобной аналитической форме и при необ-
ходимости скорректировать рабочий гра-
фик или, что тоже не редкость, принять к 
сотрудникам административные меры.

«МегаФон» делает многое, чтобы кор-
поративные клиенты могли доверять сер-
вису и услугам компании по-настоящему: 

Связь для бизнеса без головной боли

есть удобный web-интерфейс, постоянное 
совершенствование продукта под потреб-
ности бизнеса, клиентская служба 24/7, 
что особенно важно для малого и среднего 
бизнеса, который, как правило, не преры-
вает свою деятельность с окончанием об-
щепринятого рабочего дня. 

Базовая услуга мобильной голосовой 
связи предлагается компаниям вместе 
с гибкими инструментами для контроля 
и управления бюджетом. Клиент получа-
ет не просто оптимальный тариф и удоб-
ную систему расчетов, но и инструменты, 
для того чтобы максимально эффектив-
но управлять подключенными услугами, 
не тратя на это дополнительные ресурсы. 

Так, например, «Персональный бюд-
жет» от «МегаФона» позволяет существен-
но разгрузить бухгалтерию и не думать 
о расходах сотрудников на связь в личных 
целях. Абонент сохраняет единый номер 
для частных и рабочих звонков, но при 
этом компания может ограничить время 
или спектр услуг, которые оплачивает за 
абонента. Правильно ли выстроена систе-
ма предоставления корпоративной связи 
персоналу, руководители могут оценить 
с помощью «Анализатора счета». В рам-
ках этого сервиса оператор предоставляет 
подробные данные о затратах на служеб-
ные звонки и личные переговоры, а уже на 
основе этой информации легко выбрать 
более выгодные тарифы или оптимизиро-
вать затраты на связь другим путем. 

В свою очередь услуги мобильного ин-
тернета для корпоративных клиентов «Ме-
гаФон» оказывает на основе гибкой систе-
мы предоставления трафика. Компаниям 
доступны пакеты, оптимальные для стоящих 
перед предприятием задач, а также льгот-
ные условия на приобретение Data-оборудо-
вания и единые тарифы по всей России. 

Сегодня организации-клиенты не огра-
ничиваются услугами мобильной связи: 
растет спрос на комбинированные под-
ключения. По отдельности решать вопро-
сы обеспечения мобильной и фиксиро-
ванной связи долго и дорого. Кроме того, 
не всегда на площадке есть возможность 
провести традиционные коммуникации. 
Поэтому, с одной стороны, «МегаФон» 
предлагает клиенту наиболее эффектив-
ную и экономичную комбинацию видов свя-
зи, а с другой — оптимизирует расходы за 
счет комплексного подхода к тарифам на 
фиксированные и мобильные каналы. 

Подключив все необходимые сервисы 
от «МегаФона», компания получает воз-
можность полностью сфокусироваться 
на своих бизнес-задачах, не отвлекаясь 
на непрофильные для нее вопросы те-
лекоммуникаций. Кроме преимущества 

в сервисе и широкой продуктовой линейки 
клиенты «МегаФона» пользуются наибо-
лее высокотехнологичной в России ком-
муникационной сетью. Оператор остается 
на первой строчке по качеству и покрытию 
4G: сеть «МегаФона» четвертого поколе-
ния доступна в 74 регионах и охватывает 
14 из 15 городов-миллионников, где преи-
мущественно и базируются коммерческие 
компании. 

Оператор стабильно лидирует по уровню 
удовлетворенности клиентов работой сети, 
ведь теперь можно не беспокоиться о ка-
честве связи. Фактически от клиента тре-
буется только озвучить свои потребности 
и бюджет, а остальное компания возьмет на 
себя. Для клиентов компании это и означа-
ет «делать бизнес по-настоящему». Просто 
сфокусируйтесь на деле, а телекоммуника-
циями займется «МегаФон».

ПАО «Мегафон». Реклама

Теперь управление бизнесом стало простым, ведь «МегаФон» предлагает делать бизнес по-настоящему

«ВТБ Арена парк» отказался от подрядчика, не дожидаясь санкций

С турками не строим 

Сумма подряда, по данным 
издания, должна была составить 
€29,6 млн.

В ВТБ подтвердили отказ от 
привлечения к проекту турецко-
го подрядчика. «Между нашим ге-
неральным подрядчиком Codest 
International и турецкой компа-
нией Anel подписанных догово-
ров в рамках проекта «ВТБ Арена 
парк» не было. Существовало толь-
ко письмо о намерениях, — переда-
ла слова старшего вице-президента 
банка ВТБ и руководителя проекта 
«ВТБ Арена парк» Андрея Перегудо-
ва пресс-служба компании. — Соот-
ветственно, никаких расторжений 
и штрафных санкций не последу-
ет. На объем работ, на который ком-
пания Codest планировала нанять 
турецкую компанию, наняты рос-
сийские субподрядчики». Какие 
именно российские компании были 
привлечены, он не уточнил. «Я на-
деюсь, что наши турецкие коллеги с 
пониманием воспримут такое раз-
витие событий», — говорится в ком-
ментарии Перегудова.

По телефону, указанному на сай-
те московского представительства 
Anel Group, и на письменный за-
прос РБК в среду никто не ответил.

Проект «ВТБ Арена парк» пред-
полагает застройку 32 га на Ле-
нинградском проспекте в Москве. 
В его рамках планируется постро-
ить многофункциональный спор-
тивно-развлекательный комплекс, 
включающий Центральный стади-
он футбольного клуба «Динамо», 
гостиницу Hyatt Regency на 298 но-
меров, четыре офисных здания, 
а также комплекс апартаментов 
из шести зданий. Проект на 100% 
принадлежит группе ВТБ. Перво-
начально на стадионе планиро-
валось проводить игры чемпио-
ната мира по футболу 2018 года, 
но позднее FIFA отменила это ре-
шение. Общий объем инвестиций 
в проект оценивается в $1,5 млрд. 
Стадион был закрыт на ремонт 
в ноябре 2008 года, ввести ком-
плекс планируется к 22 октября 
2017 года.

ИЩУТ ЗАМЕНЫ

Указ о введении санкций против 
Турции президент России Влади-
мир Путин подписал 28 ноября. 
Документ, в частности, запреща-
ет работодателям нанимать на 
работу граждан Турции с 1 янва-
ря 2016 года , а также предусма-
тривает «запрет или ограничение 

для организаций, находящихся 
под юрисдикцией Турецкой Ре-
спублики, на выполнение (оказа-
ние) ими отдельных видов работ 
(услуг) на территории Россий-
ской Федерации». Перечень этих 
услуг должно определить прави-
тельство Российской Федерации. 
На момент написания статьи со-
ответствующий документ еще не 
был опубликован.

В понедельник, 30 ноября, на 
совещании в правительстве ви-
це-премьер Игорь Шувалов пред-
ложил, чтобы после 1 января все 
контракты с турецкими строи-
тельными компаниями проходи-
ли обязательное одобрение в ка-
бинете министров. Но публичной 
информации о разрыве контрак-
тов и договоренностей российских 
компаний с турецкими подрядчи-
ками до сих пор не появлялось. 

«Подписанный [президентом] 
указ лишь устанавливает ограни-
чения на наем новых сотрудни-

ков — граждан Турции с 1 января, — 
напоминает партнер юридической 
компании Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич. — В отношении 
строительства еще даже не при-
нят перечень работ и услуг, попа-
дающих под ограничения».

«Гражданский кодекс позволяет 
разорвать договор на любой ста-
дии, — отмечает генеральный ди-
ректор генподрядной компании 

ЗАО «Штрабаг» Александр Ортен-
берг. — Даже если контракт под-
писан, то можно уведомить заказ-
чика о расторжении контракта, 
нужно только возместить контр-
агенту понесенные затраты». Се-
годня, по его словам, многие де-
велоперы ищут замену турецким 
подрядчикам не только на еще не 
подписанные контракты, но и на 
те, что были заключены и даже ча-
стично выполнены.

Девелоперы отказываются ком-
ментировать возможный разрыв 
отношений с турецкими подряд-

чиками, выражая надежду, что они 
смогут достроить уже начатые оче-
реди своих проектов, решив судь-
бу будущих уже в 2016 году. «Мы 
ждем, когда появится какая-то яс-
ность: каким компаниям, как ска-
зал Шувалов, разрешат работать, 
каким — нет, как будут оформлять-
ся сотрудники, которые уже рабо-
тают в России по контрактам, за-
ключенным до 1 января 2016 года, 
и так далее», — говорил ранее РБК 
представитель девелоперской 
группы «Пионер».

В воскресенье, 29 ноября, ми-
нистр спорта РФ Виталий Мутко, 
слова которого передавало агент-
ство «Р-Спорт», говорил, что ту-
рецкие компании, участвующие в 
рамках субподряда в возведении 
арен к чемпионату мира 2018 года 
по футболу, могут продолжить ра-
боту в России, так как имеют дей-
ствующие трудовые соглашения. 
«У всех [проектов по строитель-
ству стадионов] — российские под-
рядчики. В каких-то проектах на 
субподрядах могут быть и турец-
кие компании. И если у них есть 
контракты, они будут продолжать 
работать, — подчеркнул Мутко. — 
Привлекаться далее они не будут, 
но, пока действует соглашение, ни-
каких его пересмотров не будет». 

 Окончание. Начало на с. 1 

«Я надеюсь, что наши турецкие коллеги 
с пониманием воспримут такое  
развитие событий»
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О чем Североатлантический альянс хочет спросить Россию

НАТО вызывает Москву
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Североатлантический альянс 
хочет выяснить отношения 
с Москвой, предлагая созвать 
Совет Россия — НАТО. В блоке 
обеспокоены российско-турец-
ким конфликтом и угрозами 
Москвы «ответить» на пригла-
шение в блок Черногории.

 Двухдневная встреча глав МИД 
стран НАТО в Брюсселе заверши-
лась неожиданным обращени-
ем военно-политического блока 
к  Москве. Генсек альянса Йенс 
Столтенберг на итоговом бри-
финге для журналистов в среду 
объявил, что не исключает созыва 
Совета Россия — НАТО.

«С момента начала кризиса на 
Украине НАТО решило прекра-
тить практическое сотрудниче-
ство с Россией, но мы также реши-
ли сохранять политический диалог 
с Россией, — заявил Столтенберг. — 
Совет РФ — НАТО — это часть по-
литического диалога, который 
никогда не прерывался» (цитата 
по ТАСС).

Последнее заседание сове-
та на уровне глав дипломатиче-
ских ведомств состоялось в июне 
2014 года, через полтора месяца 
после начала вооруженного кон-
фликта на востоке Украины. С тех 

пор главы МИД стран альянса и 
России в таком формате больше не 
встречались. В Брюсселе, однако, 
не считают, что отношения были 
прерваны. Как заявил Столтенберг, 
«невозможно возобновить что-то, 
что не прерывалось». «У нас было 
две встречи в рамках этого совета 
уже после начала украинского кри-
зиса», — пояснил он.

РАЗЪЯСНИТЬ ПОЗИЦИИ

НАТО хочет от России проясне-
ния позиций. «Мы согласны, что 
сейчас наш приоритет — работать 
над восстановлением предсказу-
емости в наших отношениях», — 
заявил Столтенберг. В качестве 
примера он привел инцидент с 
уничтожением 24 ноября россий-
ского истребителя Су-24 турецки-
ми ВВС. Анкара обвинила Москву 
в нарушении ее воздушного про-
странства, что российская сторона 
опровергает. В качестве ответных 
мер Россия ввела в отношении 
Турции экономические санкции, 
сотрудничество по ряду направле-
ний в культурной и образователь-
ной сферах также было разорвано.

В последние дни добавился и 
черногорский вопрос. Хотя при-
глашение этой балканской стра-
ны к членству в альянсе счита-
лось делом решенным более года, 
Москва негативно отреагировала 

на формальное заявление НАТО во 
вторник. Как заявил пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий 
Песков, «экспансия <…> военной 
инфраструктуры НАТО на восток, 
конечно, не может не приводить к 
ответным действиям в плане обе-
спечения интересов российской 
безопасности в плане поддержа-
ния паритетности». Какими могут 
быть эти ответные меры, должен, 
по словам Пескова, решить пре-
зидент Владимир Путин, который 
еще не высказывался по поводу 
вступления Черногории в альянс.

Беспокоит Брюссель и рез-
ко участившиеся российские во-
енные учения на границах стран 
альянса. С начала кризиса на 
Украине Россия провела «впечат-
ляющие учения на своих запад-
ных границах, в Крыму и на дру-
гих территориях, примыкающих 
к Украине, Балтийским странам, 
Балтийскому и Черному морям», 
писал в начале года в Military Art 
and Science румынский бригад-
ный генерал Каталин Томеску. 

Впрочем, в НАТО на это также 
ответили симметрично. В июле 
этого года НАТО провело серию 
широкомасштабных учений на 
границах с Россией, а за несколь-
ко месяцев до этого Столтенберг 
анонсировал размещение в шести 
восточных странах альянса (Болга-
рии, Польше, Румынии и трех бал-
тийских республиках) командных 
центров НАТО, которые будут ко-
ординировать пятитысячное под-
разделение постоянной готовно-
сти, созданное минувшей осенью 
решением альянса.

ДВЕ СТРАТЕГИИ

С началом кризиса на Украине 
у НАТО было как минимум две 
стратегии, рассуждали эксперты 
RAND Corporation Ольга Оликер, 
Майкл Макнерни и Линн Дэвис. 
Первая,  которую они назвали 
стратегией «наказания и разоб-
щения», подразумевала бы, что 
на российскую угрозу союзники 
должны отвечать не меньшей 
угрозой, сконцентрировав свои 

усилия на подготовке к отражению 
возможного российского удара 
конвенциональными средствами. 
Эта стратегия также включала бы в 
себя поиск способов минимизации 
российского влияния в Европе все-
ми доступными средствами. Ее, по 
оценкам экспертов, поддерживали 
некоторые высокие чины в амери-
канской администрации.

Согласно второй стратегии, 
«устойчивости и вовлечения», 
эскалация конфронтации с Рос-
сией сама по себе виделась как 
серьезная угроза, ответить на 
которую следовало повышени-
ем устойчивости стран — членов 
НАТО к внешним воздействиям. 
Заодно эта стратегия оставляла 
бы «перспективу ограниченного 
вовлечения России в европейские 
дела и принимала бы факт россий-
ского влияния на не входящие в 
НАТО соседние страны», писа-
ли эксперты RAND Corporation. 
Хотя  решения саммита НАТО 
в Уэльсе в сентябре 2014 года и 
включали в себя усиление воен-
ного присутствия альянса на его 
восточных рубежах, а Россия об-
винялась в агрессии на Украине, 
до открытой конфронтации дело 
не дошло. США и ведущие за-
падноевропейские страны отка-
зались поставлять Киеву леталь-
ные вооружения, страны блока 
ограничились лишь подготовкой 

Созыв Совета Россия — НАТО не будет  
означать возвращения отношений 
на докризисный уровень. Вызовы безопасности, 
связанные с Россией, «останутся надолго»

 Премьер-министр Евгений Примаков (на фото в центре), узнав 
о начале бомбардировок Югославии, развернул над Атлантикой 
свой самолет, летевший в США, а российские десантники совершили 
марш-бросок в аэропорт Приштины, контроль над которым должны были 
установить войска НАТО

КАК РОССИЯ МИРИЛАСЬ  
И ССОРИЛАСЬ С НАТО
В 1991 году Россия присоединилась к Совету 
Североатлантического сотрудничества — форуму 
для консультаций между НАТО и странами бывшего 
Варшавского договора. В 1994 году Россия начала участвовать 
в программе НАТО «Партнерство во имя мира». Но в 1999 году 
военная кампания НАТО против Югославии Слободана 
Милошевича обострила отношения между блоком и Москвой.

 В 2000 году новоизбранный 
президент Владимир Путин 
не исключил возможности того, 
что Россия вступит в НАТО. Москва, 
объяснил он, хоть и выступает 
за создание многополярного мира, 
не рассматривает США в качестве 
врага. В качестве препятствия 
для вступления России в НАТО 
Путин назвал неготовность к этому 
европейских стран

 В 2008 году постпредом 
России при НАТО был назначен 
националистически настроенный 
оппозиционер Дмитрий Рогозин. 
С его именем связывают 
похолодание в отношениях 
альянса с Москвой, значительно 
обострившееся после 
российско-грузинской войны 
в августе того же года

 В 2011 году Россия воздержалась 
при голосовании в СБ ООН 
по вопросу об установлении в небе 
над Ливией свободной от полетов 
зоны. Это позволило западной 
коалиции под руководством НАТО 
начать интервенцию, которая 
привела к падению режима 
Муаммара Каддафи. Позже Россия 
обвинила НАТО в том, что альянс 
извратил смысл мандата ООН. 
В 2014 году на фоне присоединения 
Крыма к России НАТО 
приостановило сотрудничество 
с Москвой (на фото — ливийские 
повстанцы, действующие под 
прикрытием НАТО)Ф
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спецсредств, оборудования и об-
мундирования.

На днях, 30 ноября, на телефон-
ной пресс-конференции постпред 
США при НАТО Дуглас Льют под-
черкивал, что альянс не восприни-
мает Россию как врага. Дипломат 
назвал ключевым для взаимоот-
ношений двух сторон фактор со-
седства.

«НАТО проводит по отношению 
к России политику «двойных ре-
шений». С одной стороны, альянс 
заявляет, что действия Москвы на 
Украине и в Сирии, а также про-
грамма перевооружений застав-
ляет организацию воспринимать 
Россию как угрозу. С другой — 
НАТО подчеркивает свою готов-
ность к диалогу», — рассуждает 
в разговоре с РБК доцент кафе-
дры международных отношений 
МГИМО Михаил Троицкий.

Но созыв Совета Россия — НАТО 
не будет означать возвращения 
отношений на докризисный уро-
вень, сказал Столтенберг. Вызовы 
безопасности, связанные с Росси-
ей, «останутся надолго». Это, по 
его мнению, создает необходи-
мость «адаптировать механизмы 
восстановления взаимного дове-
рия и снижения рисков в Европе» в 
условиях «более активной военной 
деятельности России».

Поэтому снижать интенсив-
ность учений или сокращать воен-
ное присутствие на восточных ру-
бежах альянса его страны-члены 
не будут, дал понять генсек НАТО. 
«Мы считаем, что усиление оборо-
носпособности не противоречит ве-
дению политического диалога. На-
против, наличие высокого уровня 
готовности способствует этому», — 
сказал он, приведя пример родной 
Норвегии в годы холодной войны, 
которая была способна налаживать 

сотрудничество с СССР, будучи уве-
ренной в своей безопасности.

НАТО предлагает сконцентри-
роваться сначала на военных ма-
неврах двух сторон: уже в следу-
ющем году режим наблюдения за 
учениями в Европе в рамках ОБСЕ 
«должен быть реформирован и до-
полнен для повышения предсказу-
емости и снижения рисков в Евро-
пе», сказал Столтенберг.

МОСКВА СОГЛАСНА

В Москве на предложение возоб-
новить диалог ответили благо-
склонно. «Если сейчас господину 
Столтенбергу разрешили проя-
вить такую инициативу, то собе-
ремся, посмотрим, послушаем, 
что натовские коллеги хотят нам 
сказать», — цитирует ТАСС главу 
МИД РФ Сергея Лаврова. В Мо-
скве, по его словам, «накопилось 
очень много вопросов к НАТО». 
«Самое  главное  — не допускать 
отход от ключевого принципа, за-
ложенного в основу наших отно-
шений с НАТО, — принципа равной 
и неделимой безопасности, когда 
никто не должен в Евроатлантике 
укреплять свою безопасность за 
счет ущемления безопасности дру-
гих», — подчеркнул Лавров. Офи-
циального обращения из НАТО 
Россия пока не получала, цитиру-
ет ТАСС постпреда  РФ при альянсе 
Александра Грушко. «Поступит — 
рассмотрим», — сказал он.

«России не всегда нравит-
ся стремление НАТО к большей 
прозрачности действий. Мо-
сква полагает, что непредсказу-
емость ее действий может заста-
вить альянс быть сговорчивей, но 
НАТО подчеркивает, что не пой-
дет у России на поводу», — пола-
гает Троицкий. 
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БЮДЖЕТ Госдума выделит Росмолодежи 1,3 млрд рублей

Дорогая пионерия
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
МИХАИЛ РУБИН

Бюджетный комитет Госдумы 
согласился удвоить бюджет Ро-
смолодежи. Дополнительные 
средства пойдут на создание 
Российского движения школь-
ников («новой пионерии»), 
молодежные лагеря и патрио-
тические мероприятия.

 Бюджет Федерального агентства 
по делам молодежи (Росмоло-
дежь) в 2016 году станет почти 
вдвое больше, чем закладывалось 
изначально, следует из рекомен-
дованных ко второму чтению 
поправок к основному финансо-
вому закону. Если в проекте бюд-
жета, внесенном правительством 
в Госдуму, на Росмолодежь выде-
лялось 879 млн руб., то теперь, по 
подсчетам РБК, ведомство получит 
почти 1,3 млрд руб. Это даже боль-
ше, чем агентство получило в этом 
году (1,16 млрд руб.). С просьбой о 
выделении дополнительных денег 
(1,2 млрд руб.) в Госдуму обраща-
лась сама Росмолодежь.

ДЕНЬГИ НА ПИОНЕРОВ

Российское движение школьни-
ков, создать которое распорядился 
президент, обойдется бюджету в 
150 млн руб. , следует из одобрен-
ных в понедельник бюджетным 
комитетом поправок. Авторы по-
правок — председатель Совфеда Ва-
лентина Матвиенко, председатель 
Госдумы Сергей Нарышкин, лидер 
фракции «Единой России» Влади-

мир Васильев, вице-спикер Сергей 
Неверов и председатель комитета 
по бюджету Андрей Макаров. 

В конце октября президент Вла-
димир Путин издал указ о созда-
нии новой общероссийской об-
щественно-государственной 
детско-юношеской организации 
«Российское движение школьни-
ков» (РДШ). Согласно документу, 
РДШ будет управляться Россий-
ским детско-юношеским центром, 
который Путин распорядился со-
здать при Росмолодежи. Прави-
тельству президент поручил при 
формировании бюджета на сле-
дующий год изыскать средства на 
работу движения.

Как сообщил на заседании ко-
митета его председатель бюд-
жетного комитета Андрей Ма-
каров, указ президента вышел в 
такое время, когда отнести затра-
ты на конкретную статью бюджета 
было уже физически невозможно. 
Целями движения по указу Пути-
на будут совершенствование госу-
дарственной политики в области 
воспитания подрастающего по-
коления и содействие формиро-
ванию личности на основе «при-
сущей российскому обществу 
системы ценностей». Ранее собе-
седник РБК, близкий к правитель-
ству, сообщал, что рассчитывать на 
серьезное финансирование новой 

структуры на фоне политики жест-
кой экономии не приходится.

ДЕНЬГИ НА ЛАГЕРЯ

Бюджетный комитет также одо-
брил ко второму чтению дополни-
тельные средства на молодежные 
форумы — «Территория смыслов», 
«Балтийский Артек», «Таврида» и 
«Итуруп» — в размере 680 млн руб. 
Как следовало из письма просив-
шей о выделении дополнительно-
го финансирования Росмолодежи 
в бюджетный комитет, эти лагеря 
позволяют «разъяснить ауди тории 
смысл государственной политики» 
и создать «социальный лифт» для 

молодежи. «Территория смыслов» 
позволяет участникам «приумно-
жить человеческий капитал», что 
обойдется в 350 млн руб., писали 
чиновники.

«Балтийский Артек», создан-
ный для «формирования россий-
ской идентичности в молодежной 
среде», обойдется в 55 млн руб. Для 
проведения лагеря «Итуруп» (Са-
халинская область), направлен-
ного на «усиление участия России 
в экономике и социокультурном 
пространстве региона», чиновни-
ки просили еще 75 млн руб. Для 
«Тавриды», где участники могут 
получить «общественную и госу-
дарственную поддержку», Росмо-
лодежь искала 200 млн руб.

Ведомство организует форумы 
совместно с Общественной па-
латой и Роспатриотцентром под 
эгидой управления президента 
по внутренней политике и управ-
ления по общественным проектам.

Бюджетный комитет также одо-
брил увеличение финансирования 
конкурса молодежных грантов. 
В первом чтении предполагалось 
выделить на это 95 млн руб. Ко 
второму чтению сумма увеличе-
на до 345 млн руб.  Еще 40 млн руб. 
нашли на патриотические фести-
вали, которые проводит Росмо-
лодежь, сообщил Макаров на засе-
дании комитета. По его словам, эти 
средства пойдут ФГБУ «Роспатри-
отцентр». На общественное движе-
ние «Волонтеры Победы» по ста-
тье «мероприятия по содействию 
патриотическому воспитанию» 
выделили 63,6 млн руб. В первом 
чтении эти средства в бюджет не 
закладывались. 
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ПРАВОЗАЩИТА Госдума позволит России игнорировать все международные решения

Самый главный суд
МАРИЯ МАКУТИНА,  
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Депутаты расширили дей-
ствие закона о праве Консти-
туционного суда отменять 
решения ЕСПЧ на все межго-
сударственные органы по 
защите прав человека. Теперь 
Россия сможет игнорировать 
решения Комитета по правам 
человека ООН.

ПРИОРИТЕТ У КС

Конституционный комитет 
Госдумы рекомендовал принять 
во втором чтении законопроект 
о приоритете решения Конститу-
ционного суда (КС) над решения-
ми Европейского суда по правам 

человека (ЕСПЧ). Согласно зако-
нопроекту, внесенному в ноя-
бре депутатами от всех думских 
фракций во главе с Владимиром 
Плигиным, по запросу прези-
дента и правительства КС может 
принять решение о невыполне-
нии решений международных су-
дебных органов по защите прав 
человека.

Депутаты рассматривают про-
ект в ускоренном режиме: он был 
внесен 18 ноября, принят в пер-
вом чтении уже 1 декабря, а на 
предоставление поправок было 
отведено меньше суток. Ко вто-
рому чтению из названия гла-
вы проекта «Рассмотрение дел о 
возможности исполнения поста-
новления межгосударственного 
судебного органа по защите прав 

и свобод человека» исключилось 
слово «судебный», автором по-
правки выступил Плигин. Если 
из законопроекта убрали слово 
«судебный», то речь в законе те-
перь идет о всех международных 
органах, трактует эту поправку 
адвокат-международник Карина 
Москаленко. Но обязательны к 
исполнению все равно только су-
дебные решения, обращает вни-
мание она.

КОГО МОЖНО ИГНОРИРОВАТЬ

Данная поправка расширяет дей-
ствие документа на такие органы, 
как, например, Комитет по пра-
вам человека ООН, полагает судья 
КС в отставке Тамара Морщакова. 
Этот орган не выносит свои ре-

шения, спорит Вяткин. Поправки 
Плигина лингвистического ха-
рактера, говорит он.

Понятие «межгосударственный 
орган по защите прав и свобод че-
ловека» может включать не толь-
ко Европейский суд, но и органы, 
действующие в рамках отдельных 
универсальных международных 
договоров в области прав челове-
ка, в частности Комитет по правам 
человека, Комитет против пыток, 
Комитет по правам инвалидов и 
другие, было перечислено в отзы-
ве правового управления Госдумы 
на законопроект.

КС также может теперь по-
лучить право проверять на со-
ответствие российскому зако-
ну  положения международных 
конвенций, предполагает партнер 

юридической фирмы «Интеллек-
туальный капитал» Роман Скляр.

В поправках также уточняется, 
что с запросом в КС можно обра-
титься, если решение межгосудар-
ственного органа «предположи-
тельно» приводит к расхождению 
с Конституцией России. Прописы-
вается, что с запросом президент 
или правительство обращается «с 
целью устранения неопределен-
ности в понимании положений» 
Конституции.

По мнению юриста, даже в слу-
чае принятия такого закона реше-
ния ЕСПЧ останутся обязательны 
для России, так как по-прежнему 
будут действовать статья 15 Кон-
ституции и договор о ратифика-
ции Конвенции по защите прав и 
свобод человека. 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Фигурантка расследования Навального опровергла свою связь с преступниками

«Я никогда не имела бизнеса с бандой Цапков»
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА,  
АНАСТАСИЯ НАПАЛКОВА

Ольга Лопатина, бывшая жена 
замгенпрокурора, которую 
фонд Алексея Навального 
обвинил в совместном бизнесе 
с «бандой Цапков», опровергла 
свое участие в их компании. 
Записи в государственном 
реестре юрлиц ошибочные, 
уверяет она. Тогда претензии 
надо предъявлять государству, 
отвечают расследователи.

Бывшая жена заместителя гене-
рального прокурора Ольга Лопа-
тина ответила на обвинения Фон-
да борьбы с коррупцией (ФБК) и 
«Новой газеты», которые 1 декабря 
сообщили о ее совместном бизнесе 
с женами известных бандитов из 
Кущевки — Сергея Цапка и Вяче-
слава Цеповяза. Свое официаль-
ное заявление она передала в РБК 
через представителя Генеральной 
прокуратуры.

«Я никогда не имела никакого 
совместного бизнеса с членами 
так называемой банды Цапков, не 
знакома ни с Натальей Цеповяз, 
ни с Анжелой Марией Цапок, ни 
с кем-либо из их родственников. 
Заявления о том, что я была со-
владелицей коммерческой струк-
туры (ООО «Сахар Кубани») наря-
ду с указанными лицами, являются 
ложными», — сообщила Лопатина.

СКРИНШОТЫ, ИНН 
И САХАРНЫЙ БИЗНЕС

Расследование о бизнесе семьи 
генерального прокурора и связях 
прокуратуры с криминальным 
миром Фонд борьбы с коррупци-
ей опубликовал 1 декабря. Автор ы 
расследования выяснили, что Ло-
патина через компанию «Арлайн» 
владела фирмой «Сахар Кубани» 
совместно с женами Сергея Цапка 
и Вячеслава Цеповяза — основны-
ми фигурантами дела об убийствах 
в станице Кущевской Краснодар-
ского края. Это, указывают в ФБК, 

подтверждается «всеми возмож-
ными выписками» и данными баз. 
Аналогично через «Арлайн», ука-
зывают в ФБК, совладелицей ООО 
«Сахар Кубани» являлась Надежда 
Староверова  — супруга Алексея 
Староверова, который возглавлял 
управделами Генпрокуратуры. Он 
был отстранен   после того, как в его 
особняке обнаружили членов так 
называемой банды ГТА, орудовав-
шей в Подмосковье, ее жертвами 
стали 14 водителей.

По данным СПАРК, женщина по 
имени Ольга Лопатина владела ак-
циями компании «Сахар Кубани» 
через компанию «Арлайн». Вместе 
со Староверовой они приобрели 
эту компанию в 2009 году, смени-
ли ее вид деятельности на произ-
водство сахара и через месяц ку-
пили «Сахар Кубани», так историю 
компаний описала «Новая газета».

Лопатина в расследовании фон-
да Навального названа также со-
владелицей греческой фирмы, 
управляющей пятизвездочным 
отелем Pomegranate, принадлежа-
щим сыну генерального прокурора 
Юрия Чайки Артему. Об участии в 
этой компании в заявлении Лопа-
тиной, переданном РБК, ничего не 
сказано.

Представленные выписки из 
регистрационных документов вы-
зывают «недоумение», комменти-
рует Лопатина приведенные из си-
стемы СПАРК скриншоты. По ее 
словам, она не давала никаких до-
кументов или доверенностей на 
приобретение акций ООО «Сахар 
Кубани» и до 1 декабря 2015 года 
не слышала о существовании этой 
компании.

РБК попробовал сам разобрать-
ся, кому принадлежали указанные 
в расследовании ФБК компании. 
Если верить СПАРК, московскую 
«Арлайн» в июле 2007 года заре-
гистрировали Александр Гусен-
ков и Руслан Миршук. В сентябре 
2008 года они же, вместе с Цепо-
вяз и Цапок, учредили в станице 
Кущевская фирму «Сахар Кубани» 
(«Арлайну» в кубанской компании 

принадлежала половина). Старо-
верова и Лопатина получили кон-
троль над «Арлайном» (а с ним и 
свои доли в ООО «Сахар Кубани») 
спустя полтора года — в декабре 
2009 года.

Гусенков сейчас является вла-
дельцем и гендиректором мо-
сковского ООО «Косметик дент». 
Его помощник на вопрос РБК, дей-
ствительно ли тот был совладель-
цем «Арлайна», ответил: «отчасти», 
и пообещал передать все вопросы 
Гусенкову. При повторном звонке 
общаться с корреспондентом РБК 
он отказался. Связаться с Миршу-
ком или его представителями пока 
не удалось.

ДЕЛО О ЗАЩИТЕ ЧЕСТИ

Сейчас Лопатина готовит исковое 
заявление о защите чести, до-
стоинства и деловой репутации. 
Размеры иска пока уточняются, 
утверждает она. Одновременно 
Лопатина попросит следствие 
провести проверку «происхожде-

ния подложных регистрационных 
документов, якобы подтверждаю-
щих совместное участие в бизнесе 
с членами (родственниками) так 
называемой банды Цапков». «На-
сколько мне известно, юристами 
А.Ю. Чайки также изучается сейчас 
возможность обращения в суд», — 
пишет Лопатина.

В ФБК исключают возможно-
сти ошибки и совпадения имени. 
Слова о подложных документах — 
«самое смехотворное из всех воз-
можных оправданий», проком-
ментировал РБК представитель 
фонда.

ИНН (Идентификационный 
номер налогоплательщика) Ольги 
Лопатиной, через ООО «Арлайн» 

являющейся владелицей 25% ООО 
«Сахар Кубани», согласно данным 
СПАРК, — 772270515294. ФБК со 
ссылкой на данные греческого ре-
естра привел паспортные данные 
и дату рождения Ольги Алексеев-
ны Лопатиной, являющейся совла-
делицей гостиницы Pomegranate 
вместе с Артемом Чайкой. Скрин-
шот этих данных ФБК в расследо-
вании не представил (паспорт-
ные данные жены генерального 
прокурора сотрудники фонда по-
лучили «в ходе расследования», 
сообщил РБК представитель ФБК, 
не раскрыв деталей). Публичный 
сервис ФНС, позволяющий опре-
делить ИНН физического лица, вы-
дает по этим паспортным данным 
идентичный ИНН — 772270515294, 
проверил РБК. «Греческая, проку-
рорская и цапковская Лопатина — 
один и тот же человек», — настаива-
ет представитель ФБК. Обвинения 
в подложности документов Лопа-
тина может предъявлять только го-
сударственным органам, ведущим 
базу ЕГРЮЛ, говорит он.

ООО «Сахар Кубани», основ-
ным видом деятельности которо-
го было производство сахара, было 
снято с учета в межрайонной ин-
спекции Федеральной налоговой 
службы №12 по Краснодарскому 
краю в июле 2010 года и было ис-
ключено из ЕГРЮЛ в мае 2011 года 
(данные СПАРК). Информации о 
бизнесе этой компании, ее активах 
и финансах в открытых источни-
ках РБК обнаружить не удалось. Ру-
ководители федеральной ассоциа-
ции «Союзсахар» и региональной 
ассоциации «Кубаньсахарпром» 
сказали РБК, что они никогда не 
слышали о такой компании, но не 
исключают, что она могла быть не-
крупным игроком. Сергей Гарку-

ша, до апреля этого года возглав-
лявший министерство сельского 
хозяйства Краснодарского края, 
сказал РБК, что ему компания под 
названием «Сахар Кубани» также 
незнакома.

СЕМЕЙНЫЕ СВЯЗИ

В своем заявлении, переданном 
через пресс-службу Генпрокурату-
ры, Лопатина также прокомменти-
ровала свои отношения с бывшим 
супругом. Ранее ФБК предполо-
жил, что развод супругов в 2011 
году был фиктивным. «Вполне 
вероятно, что зам генерального 
прокурора не захотел деклариро-
вать виллу и гостиницу в Греции и 
нашел такой оригинальный способ 
этого избежать. По крайней мере, 
на фотографии 2014 года на пра-
вой руке Ольги Лопатиной видно 
обручальное кольцо»,  — привел 
фотографию ФБК, отметив также, 
что бывшие супруги продолжают 
играть в онлайн-игры в социаль-
ной сети Facebook.

Лопатина уверяет, что с бывшим 
супругом развелась в 2012 году и с 
тех пор никакой совместной хозяй-
ственной деятельности с ним не 
ведет. Но супруги поддерживают 
хорошие отношения, так как много 
лет прожили в браке и имеют дво-
их детей и пять внуков.

По ее словам, коммерческой де-
ятельностью она занимается «на 
протяжении многих лет», вне за-
висимости от места работы Генна-
дия Лопатина. Вплоть до развода 
ежегодно предоставлялись декла-
рации, подтверждающие как раз-
мер заработанных средств, так 
и наличие счетов в банках, ука-
зывает Лопатина. По деклара-
ции 2011 года (последней, где она 
указана) Лопатина ничего не за-
работала. В декларациях за 2009 и 
2010 годы она указала доходы по 
9 млн руб. 

При участии Ксении Шамакиной, 
Анастасии Якоревой, Елены 
Мязиной, Ильи Рождественского

«Греческая, прокурорская и цапковская 
Лопатина — один и тот же человек», — 
настаивает представитель ФБК
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Глава Росавтодора Роман Старовойт — о разработке и запуске «Платона»  
и о конфликте с дальнобойщиками

«Наша задача — успокоить 
тех, кто еще не понял» 
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ПЕТР КИРЬЯН

Если до 3 декабря систему 
«Платон» (с ее помощью взима-
ют сбор за проезд большегру-
зов) не отключат, дальнобой-
щики обещают выдвинуться на 
Москву. Глава Росавтодора Ро-
ман Старовойт считает, что лю-
дей «вводят в заблуждение».

«В РОССИИ СИСТЕМА БЫЛА 
ЗАПУЩЕНА УСПЕШНО»

— Ввести плату с 12-тонников за 
порчу федеральных трасс было 
решено еще в 2012 году, но к ее 
запуску 15 ноября 2015-го ни 
малый, ни крупный бизнес ока-
зались не готовы. Почему?
— Я бы всех не обвинял, что не 
готовы. На первый день работы 
системы «Платон» в ней было 
зарегистрировано более 400 тыс. 
грузовиков (из примерно 1,8 млн 
12-тонников, зарегистрированных 
в России — РБК). А если смотреть на 
опыт зарубежных стран, например 
Словакии, то там в первый день 
работы [аналогичной системы] за-
регистрировался лишь один поль-
зователь и целый месяц страна 
стояла без грузоперевозок, были 
проблемы с доставкой продуктов 
питания, и там действительно был 
транспортный коллапс.

Мы считаем, что в России систе-
ма была запущена успешно, несмо-
тря на технические сбои в первый 
день работы. После десяти дней 
работы системы основные техни-
ческие проблемы с сайтом, интер-
фейсами, очередями решены.

По нашей славянской традиции 
все откладывали до последнего и 
не приходили регистрироваться, 
хотя такая возможность была зара-
нее — как минимум за месяц были 
открыты все офисы. Но они стояли 
пустыми, и единицы приходили.
— Сколько офисов сейчас рабо-
тает у «Платона»?
— 138 объектов. В крупных горо-
дах, как Москва и Петербург, их 
по нескольку штук. Плюс есть мо-
бильные платежные терминалы, 
которые установлены, как пра-
вило, на международных автомо-
бильных пунктах пропуска, что-
бы иностранные компании могли 
оплатить проезд.

А если вы уже зарегистрирова-
ны, то необязательно приходить в 
эти пункты: заключено соглаше-
ние с Qiwi, у них более 80 тыс. тер-
миналов мобильной оплаты по 
стране. Надо сделать оговорку, что 
Qiwi берет небольшую комиссию 
за свои услуги. Заплатить можно с 
помощью мобильного устройства 
или стационарного компьютера в 
личном кабинете на сайте систе-
мы. Необязательно идти в офис, 
поэтому сейчас никаких очередей 
в офисах «Платона» нет.

— Сколько машин зарегистри-
ровалось по итогам двух недель 
работы системы?
— Уже более 600 тыс. На 30 но-
ября — 15-й день работы систе-
мы  — в бюджет и федеральный 
дорожный фонд перечислено бо-
лее 650 млн руб. Выписано более 
825 тыс. маршрутных карт (взи-
мание платы за проезд по феде-
ральным трассам может произво-
диться двумя способами — через 
маршрутную карту или через бор-
товое устройство, трекер — РБК). 
Все бортовые устройства, которые 
были запрошены до начала рабо-
ты системы, выданы: это 170 тыс. 
штук, а 30 тыс. еще не дошли до 
своих пользователей по разным 
причинам.

Но вовсе не обязательно уста-
навливать бортовое устройство в 
автомобиль. Мы не ожидали тако-
го высокого спроса на трекеры на 
первом этапе: до запуска системы 
заявок было мало. При внедрении 
подобных систем за рубежом пе-
ревозчики всегда отдавали пред-
почтение именно маршрутным 
картам: их можно оформить дис-
танционно на сайте системы.
— Крупные перевозчики жалу-
ются, что использовать марш-
рутную карту неудобно, это 
сильно усложняет процесс. На-
пример, нужно точно указы-
вать маршрут движения, любое 
отклонение приравнивается к 

неуплате, карту нужно получать 
в каком-то из центров обслужи-
вания, это занимает время. А в 
случае с трекером при прохож-
дении рамки контроля просто 
списывается сумма за каждый 
пройденный километр пути...
— Маршрутную карту мы выбрали 
как основной способ оплаты, как 
раз исходя из пожеланий пользо-
вателей, с которыми общались в 
течение года. Они говорили: я не 
хочу, чтобы вы за мной следили, 
не хочу, чтобы в режиме реально-

го времени видели, где находится 
мой автомобиль (трекер оснащен 
приемником ГЛОНАСС/GPS  — 
РБК). Я буду оформлять маршрут-
ную карту, которая действует ме-
сяц, и, когда мне нужно, совершу 
поездку без вашего присмотра.
— А кто был на этих встречах с 
пользователями?
— Со стороны власти были в том 
числе лично я и лично министр 
транспорта. Со стороны бизне-
са были ассоциации, крупные и 
мелкие перевозчики, ретейлеры. 

Можно сказать, мы проводили га-
строльный тур в течение года.
— Была критика с их стороны?
— Безусловно. Это был режим 
открытого круглого стола, был 
огромный массив замечаний и 
предложений по самой системе, 
принципам оплаты, работы ин-
терфейса, взаиморасчетов. И боль-
шинство замечаний было учтено к 
15 ноября.
— Например, какие?
— В последний момент было поже-
лание ввести разовые маршрутные 
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От пенсий до Олимпиады

Роман Старовойт родился в 
Курске в 1972 году. В 1995 году 
он окончил Балтийский го-
сударственный технический 
университет «Военмех» в 
Санкт-Петербурге, получив 
специальность «Импульсные 
тепловые машины». В тот же год 
Старовойт стал исполнительным 
директором ОАО «Региональное 
инвестиционное агентство», а 
также гендиректором компании 
по управлению активами не-
государственного пенсионного 
фонда «Промышленный». 
В инвестагентстве Старовойт 
проработал всего несколько 
месяцев, а с Пенсионным фон-

дом сотрудничал до 2001 года. 
В 2002 году его назначили 
исполняющим обязанности ди-
ректора строительной компании 
«ООО «Стройинвест». 

Строитель заводов
В 2005 году Старовойт начал 
карьеру в органах власти, по-
ступив на работу в комитет 
правительства Санкт-Петербурга 
по инвестициям и стратегиче-
ским проектам. Вскоре после 
этого, в 2008 году, он получил 
второе высшее образование в 
Северо-Западной академии го-
сударственной службы при пре-
зиденте РФ по специальности 

«Государственное и муниципаль-
ное управление». В петербург-
ском правительстве Старовойт 
занимался реализацией таких 
проектов, как строительство за-
водов Nissan и Hyundai, а также 
проведение XI Международного 
экономического форума.
В 2010 году чиновника перевели 
на пост замглавы департамента 
промышленности и инфраструк-
туры аппарата правительства 
РФ, где он курировал подготов-
ку Олимпийских игр в Сочи в 
2014 году. Однако еще до игр, в 
2012 году, Старовойт был снят с 
этой должности и назначен руко-
водителем Росавтодора.
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карты. Это новая функция, упроща-
ющая процедуру оформления: не 
нужна верификации пользователя. 
Нигде в мире аналогов такой функ-
ции нет, но на основании запросов 
пользователей мы решили ее запу-
стить, потому что не все на 15 ноя-
бря зарегистрировались в системе.

Еще пользователи говорили: 
«Мне неудобно оплачивать налич-
ными или банковской картой, мне 
работодатель дает топливную кар-
ту, хочу, чтобы можно было пла-
тить топливной картой». Мы это 
ввели. Был огромный список та-
кого рода предложений. Конечно, 
были вопросы к тарифу.
— Как сложился нынешний  
тариф?
— Последний раз тариф был утвер-
жден правительством России в мае 
текущего года — это 3,73 руб. на 
1 км. С июня перевозчики говори-
ли о том, что это дорого, и просили 
его обоснование. Мы объясняли, 
что в 2011 году по заказу Минтран-
са была выполнена научно-иссле-
довательская работа, во время ко-
торой был выведен экономически 
обоснованный тариф — 8,2 руб. за 
1 км. Но, учитывая экономиче-
скую ситуацию и пожелания биз-
неса, правительство утвердило в 
2013 году тариф 3,5 руб., и только 
потом его повысили на 23 коп.
— Почему тогда позже решили 
до марта 2016-го понизить та-
риф на километр до 1,53 руб., 
а с марта установить на уровне 
3,06 руб.?
— Потому что перед вводом систе-
мы бизнес просил компромиссных 
решений, ввода тестового перио-
да, хотя до ввода системы прошло 
полномасштабное тестирование.
— Кто из перевозчиков в нем 
участвовал?
— Тестирование проходило в со-
ответствии с регламентом. Мы 
как заказчик приняли систему, 
созданную концессионером (ком-
панией «РТ-Инвест Транспортные 
системы», на 50% принадлежит 
сыну Аркадия Ротенберга Игорю, 
еще на 50% — бизнесмену Андрею 
Шипелову и структурам «Росте-
ха». — РБК), с привлечением кон-
сультантов технических, юридиче-
ских и финансовых.
— А кто тестировал?
— Росавтодор с привлечением экс-
пертов. Начиная с июня были под-
ведены испытания всех элементов 
системы во всех регионах, в том 
числе бортовых устройств и си-
стемы контроля. Тесты включали 
в себя моделирование возможных 

угроз, проверку отказоустойчиво-
сти системы, защиты данных.
— То есть перевозчиков на этом 
этапе не привлекали?
— Привлекали. Тестирование про-
ходило в режиме реального време-
ни, в полевых условиях. Но в любой 
системе, тем более такой сложной, 
первое время идет отладка, при-
тирка, люди должны научиться 
пользоваться интерфейсом. В пер-
вый день, заходя и регистрируясь, 
пользователи тратили пять-семь 
минут на все, сегодня — меньше 
минуты. Более 99% грузовиков, 
которые активно участвуют в пе-
ревозках, работают на линии, и си-
стема не вызывает нареканий.

«КТО-ТО ВВОДИТ ЛЮДЕЙ 
В ЗАБЛУЖДЕНИЕ»

— Кто же тогда протестует?
— Есть отдельные люди — около 
1%. В основном, по нашей оценке, 
это физические лица. В Дагестане, 
например, такая концентрация, 
потому что там больше всего вла-
дельцев грузовиков — физические 
лица, даже не индивидуальные 
предприниматели. Сказывается в 
целом ситуация в регионе, они го-
ворят: почему у нас такой большой 
транспортный налог? в Ингуше-
тии он в два раза ниже. Но напря-
мую с системой взимания платы 
это не связано.

Хотя лично мое мнение по 
транспортному налогу и акцизам 
(сборам за проезд. — РБК) — ког-
да принято решение о введении 
акцизов, нужно через некоторое 
время отменять транспортный 
налог. Например, у меня есть лег-
ковой автомобиль и жилплощадь 
в Санкт-Петербурге, а работаю я в 
Москве. В Петербург я езжу совсем 
редко, машина стоит в гараже, я ей 
пользуюсь три-четыре раза в год, 
а транспортный налог плачу. Это 
несправедливо.

Депутаты Госдумы на прошлой 
неделе высказали уверенность, 
что до конца осенней сессии будет 
принято решение об отмене транс-
портного налога с одновременным 
увеличением акциза. Я это под-
держиваю: кто едет, тот и платит. 
Именно на этом основана систе-
ма взимания платы с 12-тонников.
— Как будет решаться ситуация 
с акциями протеста?
— Это серьезные вещи и правона-
рушения. К сожалению, две недели 
назад во время акции протеста в 
Тверской области погиб дально-
бойщик, еще трое пострадали в 

результате аварии: фура въехала 
в толпу протестующих. Стараемся 
работать с перевозчиками, каждой 
группой, каждым физическим 
лицом, кто хоть как-то проявляет 
свою гражданскую позицию.

Я лично собираю транспортные 
компании в Росавтодоре, выезжаю 
на круглые столы. 26 ноября встре-
чался с Валерием Войтко (коорди-
натор ассоциации «Дальнобой-
щик». — РБК), 25-го мы собирали 
ретейл и крупных перевозчиков.

Руководители территориаль-
ных управлений агентства — их 
35 по всей России — совместно с 
представителем инвестора в со-
провождении ГИБДД выезжают 
на места и проводят разъяснитель-
ные беседы с теми, кто участвует 
в акциях.
— Какие основные вопросы 
у протестующих?
— Их очень много: кто-то вводит 
людей в заблуждение  — может, 
умышленно, может, нет. Напри-
мер, что бортовые устройства — 
единственный способ оплаты, и в 
интернете их продают за 7 тыс. руб. 
А на самом деле мы одни в мире 
выдаем бортовое устройство бес-
платно. Оно три года автономно 
работает, не требует никакого об-
служивания. В Германии, Польше, 
Белоруссии нужен либо денежный 
залог, либо прибор продается.

Наша задача — успокоить тех, 
кто еще не понял, как все работает. 
Вопросы в основном одинаковые: 
почему деньги собирает какое-то 
ООО [«РТ-Инвест Транспортные 
системы»]? Мы объясняем, что есть 

распоряжение правительства, где 
это ООО указано как концессионер 
по сбору платы. С ними подписа-
но соглашение, весь набор право-
вых действий выполнен. Поэтому 
не надо ничего бояться, надо спо-
койно регистрироваться в системе 
и выходить на линию.

Нам жалуются, что боль-
шие штрафы,  — «один штраф 
450  тыс.  руб. перечеркнет всю 
мою деятельность». Машина ино-
гда может стоить сопоставимых 
денег. Но правительство услыша-
ло и это пожелание: в Госдуме уже 
находится законопроект об изме-

нениях в КоАП, согласно которому 
штраф снизят до 5 тыс. руб.
— Как сумма в 450 тыс. руб. по-
лучилась?
— Она появилась задолго до того, 
как мы начали заниматься проек-
том, — в КоАП вошли такие циф-
ры. Я думаю, что это делалось для 
того, чтобы не было даже желания 
выходить на трассу с нарушением. 
Потому что пользователи тоже 
проявляют хитрость: они знают, 
где стоит рамка, подъезжают и за 
километр до нее, используя iPad, 
пытаются оформить маршрутную 
карту на дистанцию 2 км. Мы ста-
вим защиту: с мобильного устрой-
ства оформить на линии маршрут-
ную карту уже нельзя.

Видимо, штрафы были одной 
из защит, чтобы не было провока-
ций. Но правительство пошло на 
компромисс, и до конца года пла-
нируется внести соответствующие 
изменения в КоАП. Сейчас ни один 
пользователь не оштрафован, ни 
одного иска или задержания нет.
— Перевозчики боятся, что по-
лучат штрафы, юридическо-
го моратория на них нет, хотя 
они вроде бы пока не взимают-
ся. Значит ли это, что и не бу-
дут взиматься, пока Госдума не 
примет закон об их снижении?
— Хочу провести аналогию. У нас 
везде есть ограничение скорости 
движения, и мы обязаны соблю-
дать скоростной режим. Но его 
же не везде соблюдают и не вез-
де фиксируется нарушение. Здесь 
примерно такая же ситуация.

Кроме того, юристы говорят, 
что даже при указанном штрафе в 
450 тыс. руб. есть все правовые ос-
нования ГИБДД выписывать штраф 
в 5 тыс. руб. Тем не менее Федераль-
ное дорожное агентство как орган 
исполнительной власти не может 
комментировать решения законо-
дательных органов власти.
— Собираемость системы за 
13 лет должна была составить 
1 трлн руб. В те 40 млрд руб., 
которые вы ожидаете собрать 
в 2016 году, входят штрафы?
— Нет, не входят. Задача  — не 
штрафы собрать.
— А куда штрафы направляют-
ся? В дорожный фонд?
— Даже не в дорожный фонд, а 
просто в бюджет идут.
— Было заявление, что по мо-
сковскому региону после ввода 
«Платона» уменьшились пере-
возки молока и хлеба.
— Мы видим снижение в среднем 
на 6%. По мясу и молоку такая спец-
ифика — нет своего автопарка, они 
в основном привлекают сторонних 

перевозчиков. А проблема в том, 
что сейчас заказчики начинают 
прессовать перевозчиков. Если в 
прошлом году доставка фурой из 
морского порта Санкт-Петербург 
до Москвы контейнера «2 TEU» 
стоила 60 тыс. руб., сегодня цену 
давят до 35 тыс. руб.

И я понимаю перевозчиков: они 
остались между молотом и нако-
вальней — вводится система, и за-
казчики начинают прессовать. Это 
отдельный вопрос, мы уже гото-
вим обращение в ФАС.

С внедрением «Платона» вскры-
лись проблемы отрасли. Мы — до-

рожники, и получилось так, что 
проект «Платон» вскрыл смежную 
для нас проблему. Оказалось, что 
отрасль автомобильных грузопе-
ревозок брошена и никем не регу-
лируется. Мы отменили лицензи-
рование, но ничего другого взамен 
не дали — нет саморегулируемой 
организации, СРО. А транспортни-
ки сами говорят: сделайте нам са-
морегулирование, мы должны от-
брасывать серый, черный бизнес, 
который сбивает цены.
— Какой процент теневого биз-
неса в этой сфере?
— Пока оценки нет, как раз система 
взимания платы может это нагляд-
но показать. Бортовое устройство 
чем удобно для нас: я могу в ре-
жиме реального времени сказать, 
сколько автомобилей находится в 
движении на федеральной дороге. 
Сегодня в 9:00 мск я снял инфор-
мацию: 82 тыс. грузовиков было на 
линии — пик перевозок.

«В СЛУЧАЕ ОБНАРУЖЕНИЯ 
ВИНЫ КОНЦЕССИОНЕРА 
ВЫСТАВИМ СЧЕТ»

— Во сколько обошлась вся си-
стема?
— 29 млрд руб. Собственные сред-
ства концессионера — 2 млрд руб., 
кредитная линия Газпромбанка — 
27 млрд руб.
— Какая у концессионера перед 
государством ответственность 
по договору?
— Там большой спектр прав и обя-
занностей по концессионному со-
глашению. Каждая обязанность вле-
чет финансовую ответственность.
— А что самое критичное и важ-
ное для государства при работе 
системы?
— Должен быть процент выяв-
ленных нарушений. В частности, 
концессионным соглашением 
предусмотрено, что система кон-
троля должна выявлять не менее 
93% 12-тонников из общего по-
тока транспортных средств, а 95% 
из этих грузовиков должны быть 
идентифицированы.

В первые дни на смоленском на-
правлении — из Белоруссии — тер-
миналы по каким-то причинам не 
работали. Предположительно, из-
за перебоев со связью. Но нас это 
не касается: есть ответственность 
концессионера за работу термина-
ла. Мы выясним причину сбоя и в 
случае обнаружения вины концес-
сионера выставим счет.
— И как часто вы будете прове-
рять РТИТС?
— По соглашению мы не можем 
проводить проверку чаще чем раз 
в месяц. Но ее можно наполнять 
разными составляющими: про-
верить терминал, сайт, call-центр, 
весь набор.
— Аудит работы РТИТС прово-
дится силами Рос автодора или 
будет нанятый внешний опе-
ратор?
— Силами Росавтодора и нашими 
консультантами по концессионно-
му соглашению, которые работали 
еще на стадии подготовки проекта. 
У нас есть и правовой, и финансо-
вый, и технический консультанты.
— Вы знаете, кто писал про-
грамму, которая легла в основу 
«Платона»?
— Не знаю. Мне главное, чтобы 
все работало. Те хакерские атаки, 
которые начались 16–17 ноября и 
до сегодняшнего дня продолжа-
ются, показывают, что для защиты 
и создания информационной обо-
лочки подобраны специалисты 
высокого класса. 

Система «Платон»

Платный проезд
Сбор платы за проезд грузовиков 
массой свыше 12 т по федераль-
ным трассам начался в России 
15 ноября 2015 года. Вносить сбор 
перевозчики должны через систе-
му «Платон», оператором которой 
в 2014 году без конкурса выбрана 
компания «РТ-Инвест Транс-
портные системы» (РТИТС, на 
50% принадлежит сыну Аркадия 
Ротенберга, Игорю, еще на 50% — 
бизнесмену Андрею Шипелову и 
структурам «Ростеха»).
С РТИТС Росавтодор заключил кон-
цессионное соглашение на 13 лет, 
ежегодно за свои услуги оператор 
будет получать по 10,6 млрд руб. — 
так компания покроет свои затра-
ты на создание и содержание си-
стемы и получит доход.

Как работает «Платон»
Чтобы внести платеж, транс-
портные компании обязаны 
зарегистрировать автомобили на 
сайте системы «Платон» и перед 
рейсом пополнить счет в личном 
кабинете. После перевозчик либо 
оформляет маршрутную карту, 
либо устанавливает бортовое 
устройство, предназначенное для 
спутниковой фиксации проезда 
по федеральным трассам.
Километр пути стоит 1,53 руб., а с 
1 марта 2016 года цена вырастет 
до 3,06 руб. Штраф за неоплачен-
ный проезд для юрлиц составляет 
450 тыс. руб. за первое наруше-
ние и 1 млн руб. за повторное, но в 
Госдуму уже внесен законопроект, 
согласно которому вводится пло-
ская шкала штрафов: их размер 

снизится до 5 тыс. руб. за первое 
нарушение и до 10 тыс. руб. за 
повторное.

Дальнобойщики протестуют
Ввод системы на второй день 
спровоцировал транспортный 
коллапс: несколько часов не ра-
ботал сайт «Платона», и многие 
перевозчики, опасаясь миллион-
ных штрафов, не рискнули выйти 
на рейс. Сбой тогда объяснили 
хакерской атакой из-за рубежа.
С 15 ноября прошло несколько 
акций протестов дальнобойщи-
ков, которые добиваются отмены 
нового сбора. В знак протеста 
дальнобойщики планировали 
выехать на Москву и перекрыть 
МКАД 30 ноября, но перенесли 
акцию на 3 декабря.

«Пользователи тоже проявляют хитрость: они 
знают, где стоит рамка, подъезжают и за ки-
лометр до нее, используя iPad, пытаются офор-
мить маршрутную карту на дистанцию 2 км»
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ЦБ считает валютное кредитование рискованным и собирается его ограничить

Зеленая смерть
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА,  
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

ЦБ считает валютные кредиты 
вредными для бизнеса: само-
стоятельно банки не всегда 
способны оценить их риски. 
Регулятор хочет ограничить 
валютное кредитование 
компаний через требования 
к банковским нормативам. 
Банкиры и заемщики не со-
гласны.

«НЕ ВТЮХИВАТЬ ВАЛЮТУ»

О введении ограничения на кор-
поративные валютные кредиты 
сказано в подготовленных ЦБ 
«Основных направлениях разви-
тия и обеспечения стабильности 
функционирования финансового 
рынка Российской Федерации на 
период 2016–2018 годов». В среду, 
2 декабря, регулятор опубликовал 
этот документ на своем сайте.

Как говорится в тексте доку-
мента, «в целях ограничения об-
разования избыточных валютных 
рисков, угрожающих финансовой 
стабильности, в плановом перио-
де Банк России планирует через 
регулирование деятельности кре-
дитных и некредитных финансо-
вых организаций, в том числе че-
рез предъявление требований к 
обязательным нормативам, огра-
ничивать образование валютных 
позиций на балансах корпоратив-
ных заемщиков».

«Каждое предприятие должно 
понимать и оценивать их [валют-
ные риски] для себя. Но часто эту 
функцию берет на себя кредитор, 
и он не совсем корректно инфор-
мирует заемщика относительно 
последствий привлечения креди-
та в валюте», — прокомментиро-
вал инициативу первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. По его словам, 
банки должны предлагать фи-
нансирование, соответствующее 
риск-профилю клиента. «Финан-
совый сектор не должен пытать-
ся выполнить план по кредитова-
нию и втюхивать ему ту валюту, 
которая есть у банка в пасси-
вах», — подчеркнул зампред ЦБ.

Швецов отметил, что валют-
ное кредитование повышает ри-
ски банковского сектора. «Если 
сегодня вы как финансовый по-
средник переложили валютные 
риски на своего заемщика, то 
завтра этот риск трансформиру-
ется в ваш собственный кредит-
ный риск», — пояснил он.

ЦБ считает, что оценивать ри-
ски валютного финансирования, 
в том числе и за счет кредитов, 
необходимо с учетом профиля 
заемщика. «Я не могу сказать, 
что валютный кредит это всегда 
плохо. <…> Например, если кли-
ент — экспортер и расширяет свои 
мощности под экспорт, то давать 
ему рублевое кредитование вред-
но», — сказал Швецов. В качестве 

другого примера он привел ком-
пании «Рособоронэкспорта», ко-
торые могут с помощью валют-
ных кредитов хеджировать свои 
контракты с иностранными 
контрагентами.

«Другим компаниям, чтобы ку-
пить иностранное оборудование, 
может быть, необязательно брать 
валютный кредит. Более того, 
если у вас нет экспорта, то такой 
кредит вам и не нужен, только по-
тому что у него процентная став-
ка меньше», — сказал Сергей Шве-
цов. По его словам, банки должны 
это все чувствовать и управлять 
такими рисками.

ДЕЛО В СТАВКАХ

По данным ЦБ, доля валютных 
кредитов в корпоративных порт-
фелях банков гораздо выше, чем 
в розничных. Например, на 1 ок-
тября она составила треть (или 
8,4 млрд руб.), по кредитам граж-
данам доля валютных кредитов 
2,6% (276,6 млн руб.). Просроч-
ка по валютным кредитам ком-
паниям невысокая — менее 2%. 
У банков с иностранным участи-
ем доля валютных кредитов еще 
выше. В корпоративном портфе-
ле Райффайзенбанка чуть более 

50% корпоративных кредитов — 
валютные, больше половины и у 
Нордеа Банка, в корпоративном 
портфеле Росбанка — 47% валют-
ных кредитов (на 1 ноября).

Не все опрошенные РБК бан-
киры поддерживают идею ЦБ.  
Проблемы с возвратом валют-
ных кредитов действительно 
иногда возникают, но это не по-
вод вводить специальное ре-
гулирование, уверен зампред 
правления Нордеа Банка Миха-
ил Поляков. «Фактически ЦБ го-
ворит о том, что нужно вводить 
повышенное резервирование по 
таким кредитам. Это нерыноч-
ная мера, так как кредит может 
быть качественным и обслужи-
ваться хорошо».

Отсутствие валютной выручки 
у компании не повод ограничи-
вать ей возможности валютного 
кредитования, говорит Поляков. 
«У компании могут быть огром-
ная рублевая выручка и неболь-
шой валютный кредит — нужно, 
чтобы рубль существенно обва-
лился, чтобы компании стало 
сложно его выплачивать. Ставка 
по рублевому кредиту для ком-
пании может составлять, напри-
мер, 16%, а по валютному — 1,5%. 
Так почему бы не взять в валю-

По мнению ЦБ, валютные кредиты, выданные предприятиям, в нынешних условиях лишь повышают риски банковского сектора
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Валютные кредиты для граждан

Коэффициент риска
Ранее ЦБ вводил ограничения 
для валютных кредитов, 
которые банки выдают 
гражданам. В частности, 
с апреля 2015 года 
регулятор вдвое увеличил 
коэффициенты риска для 
ипотечных кредитов в 
валюте — со 150 до 300%. 
Повышенный коэффициент 
распространялся только на 
ипотечные кредиты, которые 
выданы после 1 апреля 
2015 года. Коэффициент 
риска используется 
для расчета норматива 
достаточности капитала 
банков, соответственно, 
высокий коэффициент давит 
на капитал (банку нужно 
будет больше капитала, чтобы 
соблюдать норматив).

Покажите справку
В марте 2015 года с 
инициативой выдавать 
кредиты в иностранной валюте 
только гражданам, имеющим 

подтвержденные валютные 
доходы, выступил замминистра 
финансов Алексей Моисеев. 
«В принципе мне не нравится 
идея валютных кредитов 
для граждан, у которых нет 
валютных доходов. С другой 
стороны, есть граждане, 
у которых есть валютные 
доходы, и для них валютные 
кредиты — удобный и выгодный 
продукт. На мой взгляд, имеет 
смысл рассмотреть некое 
ограничение, например 
проверку на источники с точки 
зрения валютных доходов», — 
цитирует чиновника 
«Интерфакс».

Полного запрета не будет
При этом Минфин не 
поддерживает законопроекты 
депутатов, предлагающие 
полный запрет валютного 
кредитования.  Как отметил 
Моисеев, говорить о 
полном запрете кредитов 
в иностранной валюте 
нецелесообразно.
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те?» — рассуждает он, добавляя, 
что в ряде случаев, например под 
гарантии экспортного агентства, 
компания может взять только ва-
лютный кредит. По мнению По-
лякова, если и нужно было вво-
дить такую меру, то год назад.

Райффайзенбанк уже работа-
ет в таком формате, сказала РБК 
член правления банка Оксана 
Панченко: «Валютные кредиты 
возможны для компаний с экс-
портной выручкой, для импор-
теров, а также в рамках целевых 
инвестиционных кредитов ком-
паниям любой отрасли, целью 
которых является финансирова-
ние импортного оборудования 
и комплектующих». Единствен-
ное исключение представляет 
сегмент недвижимости, говорит 
Панченко. «Он исторически ва-
лютный, но сейчас по факту он 
все больше смещается в рубле-
вую зону. У банков на балансах 
большие портфели кредитов 
недвижимости. Поэтому важ-
но, чтобы новое регулирование 
распространялось только на но-
вые сделки и не имело обратной 
силы», — добавляет она.

Административные меры ре-
гулирования валютного кредито-
вания компаний многим банкам 
не нужны, отмечает председатель 
правления Росбанка Дмитрий 
Олюнин: «Когда банки прини-
мают решение о предоставле-
нии валютных кредитов, они, 
безусловно, учитывают финан-
совое состояние заемщика и его 
способность погасить валютный 
долг. Мало кто выдаст такой кре-
дит компании, у которой нет ва-
лютной выручки».

ВТБ поддерживает все ини-
циативы ЦБ, направленные на 
сокращение системных валют-
ных рисков, сообщил официаль-
ный представитель банка. Дирек-
тор центра по работе с крупными 
корпоративными клиентами 
Бинбанка Денис Агарков, на-

против, полагает, что введение 
ограничений по валютному кре-
дитованию со стороны регуля-
тора — вполне адекватная мера. 
«Однако не уверен, что подоб-
ные ограничения нужно делать 
на уровне нормативов, здесь не-
обходим избирательный подход, 
учитывающий различные секто-
ры экономики», — говорит он.

БИЗНЕС ПРОТИВ

До валютного кризиса конца 
2014  года бизнес активно зани-
мал в валюте на развитие. Ставки 
по валютным кредитам на произ-
водственные проекты составля-
ли 6–10%, в то время как в рублях 
начинались с 17%, говорит ру-
ководитель Экспертного центра 
при бизнес-омбудсмене Анаста-
сия Алехнович. Однако после де-
кабря 2014 года компании резко 
сократили и по возможности ре-
структурировали валютные кре-
диты в рублевые, добавляет она. 
Это подтверждают и банкиры. Ва-
лютный риск сильно мотивирует 
заемщиков переходить на креди-
тование в валюте выручки, гово-
рит Панченко.

Авиакомпания UTair уже от-
казалась от валютных кредито-
ров, говорит гендиректор авиа-
компании Андрей Мартиросов: 
«Относительно высокая ставка по 
рублевым кредитам компенсиру-
ется отсутствием высокого валют-
ного риска». Нет планов привле-
кать деньги в валюте и у крупных 
промышленных компаний  — 
«Трансмашхолдинга» и Уралва-
гонзавода (УВЗ). «В случае необхо-
димости УВЗ конвертирует рубли 

в валюту», — говорит представи-
тель завода. Автопроизводители 
«Соллерс», Kia и PSA также не со-
бираются привлекать займы в ва-
люте, сообщили собеседники РБК 
в этих компаниях.

Рекомендация ЦБ может ос-
ложнить жизнь тем компани-
ям, которым необходимы закуп-
ки иностранного оборудования и 

материалов, говорит топ-менед-
жер регионального аэропорто-
вого холдинга, который раньше 
брал короткие валютные креди-
ты, но теперь все значимые траты 
старается делать в рублях. Топ-ме-
неджер одного из крупных россий-
ских автопроизводителей заявил 
РБК, что ограничение по выдаче 

валютных кредитов может нару-
шить планы российских компаний 
по выходу на экспортные рынки, 
к чему их активно призывает пра-
вительство.

«Мы не берем кредиты в валю-
те», — говорит директор по эко-
номике и финансам группы ГАЗ 
Михаил Белобородов: компания 
получает основную выручку в ру-
блях, и валютные кредиты при 
высокой волатильности курсов 
могут создавать дополнительные 
риски для бизнеса. Но и рублевые 
кредиты для машиностроения и 
промышленности остаются недо-
ступными: «Ставки по рублевым 
заимствованиям для крупных 
предприятий начинаются с 14%, 
а для наших поставщиков, диле-
ров, потребителей — с 17% и выше, 
тогда как средняя рентабельность 
в машиностроении колеблется на 
уровне 8–10%», — объясняет Бело-
бородов.

Несмотря на снижение зави-
симости компаний от валютных 
кредитов уполномоченный при 

президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Борис Титов 
категорически против идеи Банка 
России. «ЦБ стал как главный за-
претитель. У нас санкции, Запад 
практически закрыл нам финанси-
рование под развитие. Теперь еще 
и закрыть [возможности] для тех, 
кто пока еще финансирует в валю-
те», — говорит Титов, добавляя, что 
главный недостаток ЦБ в том, что 
тот заботится только «о стабилиза-
ции, инфляции, макроэкономиче-
ской устойчивости, но не думает о 
развитии экономики».

«Понятно, что валютные креди-
ты — это очень большой риск в свя-
зи с курсом. Очень многие, те, кто 
брал [валютные] кредиты до кон-
ца 2014 года, оказались в сложной 
ситуации. Тем не менее это — хоть 
какой-то источник финансирова-
ния. Другие просто закрыты», — 
резюмирует он. 

При участии Яны Милюковой, 
Анатолия Темкина 
и Романа Асанкина

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС
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Министерство 
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«Фактически ЦБ говорит о том, 
что нужно вводить повышенное 
резервирование по валютным кредитам. 
Это нерыночная мера»

Что еще содержится в докладе ЦБ

ОСАГО и нарушение правил 
дорожного движения
В следующем году ЦБ введет 
новый коэффициент, который 
страховые компании будут ис-
пользовать при расчете стоимо-
сти ОСАГО. Его значение будет 
зависеть от того, привлекался ли 
водитель к административной 
ответственности за нарушение 
правил дорожного движения 
или нет. Разрабатывать и вне-
дрять новый инструмент будет 
ЦБ совместно с Минфином 
и МВД. Сейчас при расчете сто-
имости ОСАГО страховые ком-
пании уже используют восемь 
коэффициентов, на которые 
умножают базовый тариф.

Продление моратория 
на пенсионные накопления
ЦБ полагает, что правительство 
может продлить мораторий 
на формирование пенсионных 
накоплений на 2017 год. Эта мера, 
полагают в ЦБ, «негативно ска-
жется на доверии населения к на-
копительному элементу пенси-
онной системы и, как следствие, 
будет способствовать снижению 
прироста долгосрочных инвести-
ций». Впервые такой мораторий 
был введен в 2014 году, а спустя 
год продлен на 2015-й. В октябре 
глава Пенсионного фонда России 
Антон Дроздов сообщил, что пра-
вительство решило продлить мо-
раторий и на 2016 год.

Облигации федерального 
займа и рыночные шоки
ЦБ рассматривает возможность 
покупки облигаций федерального 
займа (ОФЗ) на открытых рынках 
«в случае реализации рыночных 
шоков». Кроме того, ЦБ готов 
выходить и на другие сегменты 
финансового рынка «в целях 
ограничения избыточной во-
латильности». Предполагается, 
что при этом ЦБ будет использо-
вать механизм вмешательства 
в рыночное ценообразование,  
которое не потребует остановки 
торгов. В связи с этим «необходи-
ма тщательная проработка Бан-
ком России такого механизма», 
говорится в докладе ЦБ.

ФОТО: Depositphotos
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ИНТЕРНЕТ Марк Цукерберг заявил о планах отказаться от 99% своих акций соцсети

Facebook на благо человечества

АРТЕМ ФИЛИПЕНОК, 
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Основатель Facebook Марк 
Цукерберг отметил рождение 
дочери сообщением в соци-
альной сети, где он пообещал 
отдать 99% своего пакета ак-
ций на благотворительность.

В послании, которое Цукерберг 
опубликовал во вторник вече-
ром, он указал, что принял ре-
шение в течение своей жизни от-
дать 99% своей доли в Facebook 

на благотворительность и обще-
ственную деятельность. По сло-
вам основателя одной из круп-
нейших социальных сетей, эти 
деньги должны пойти на разви-
тие человеческого потенциала и 
создание равных возможностей 
для детей во всем мире.

Цукерберг пообещал подроб-
нее рассказать о своих планах 
после вхождения в новый ритм 
и выхода из декретного отпуска, 
в который он сам себя отправил 
несколько недель назад. В сво-
ем сообщении, которое Цукер-

берг адресовал дочери по имени 
Макс, он также пожелал ей выра-
сти в мире, который будет лучше 
нашего. 

Сейчас стоимость всего паке-
та Цукерберга составляет око-
ло $44,9 млрд (по цене закрытия 
1 декабря в $107,12 за акцию). Как 
следует из документов, поданных 
Facebook в Комиссию по ценным 
бумагам и биржам США (SEC) 
1 декабря, Цукерберг в течение 
последующих трех лет ежегодно 
собирается передавать в дар или 
продавать бумаги Facebook на 
сумму не более $1 млрд.

При этом основатель соцсе-
ти пообещал, что «в обозримом 
будущем» сохранит свою голо-
сующую роль в компании. Как 
мажоритарный голосующий ак-
ционер, Цукерберг контролирует 
все ключевые решения в компа-
нии, включая сделки, переизбра-
ние топ-менеджмента, покупку 
или продажу активов — все, что 
должно выноситься на обсужде-
ние акционеров.

Пожертвования или деньги 
от продажи акций пойдут в но-
вую компанию Chan Zuckerberg 

Initiative LLC, которую Цукер-
берг основал с женой Присцил-
лой Ч ан. Юридическая структура 
в виде общества с ограниченной 
ответственностью (LLC), а не в 

форме некоммерческой орга-
низации или фонда позволит 
семье Цукерберг не только вы-
делять гранты, но и инвестиро-
вать в ценные бумаги, занимать-
ся лоббистской деятельностью, а 
также участвовать в обсуждении 
общественно важных вопросов, 
отмечает The New York Times. Не-
коммерческим благотворитель-
ным организациям в США такая 
деятельность запрещена.

В компании Facebook отмеча-
ют, что все действия или инве-
стиции Chan Zuckerberg Initiative 
будут направлены на «положи-

тельные изменения в наиболее 
нуждающихся сферах». Любая 
прибыль, которая может быть по-
лучена в ходе подобных вложе-
ний, будет возвращаться в Chan 

Zuckerberg Initiative для финан-
сирования будущих проектов, го-
ворится в сообщении компании.

C момента размещения Face-
book на бирже в мае 2012 года 
бумаги компании подорожали 
более чем на 180%, и 90% опро-
шенных аналитиков полагают, 
что эта тенденция продолжится, 
отмечает Business Insider.

Марк Цукерберг и Присцилла 
Ч ан познакомились еще студен-
тами в Гарвардском универси-
тете. Они встречались в течение 
десяти лет, после чего приняли 
решение пожениться. 
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Сейчас стоимость акций, принадлежащих Марку Цукербергу, составляет около $44,9 млрд 

Сколько акций у Цукерберга

В раскрытии на SEC говорится, 
что Марку Цукербергу принад-
лежит приблизительно 4 млн 
акций класса A и 419 млн акций 
класса B. В общей сложности 
это менее 15% акционерного 
капитала социальной сети, 
рыночная стоимость которой 
1 декабря 2015 года составляла 
почти $303 млрд. Но при этом 

Цукерберг является крупней-
шим голосующим акционером 
компании, контролирующим 
около 54% голосов. Дело в том, 
что на каждую из акций клас-
са B приходится по десять голо-
сов, а на акции класса A — по 
одному. Всего компанией выпу-
щено 2,27 млрд акций класса A 
и 557,5 млн акций класса B.

В компании Facebook отмечают, что все 
действия или инвестиции Chan Zuckerberg 
Ini tiative будут направлены на «положительные 
изменения в наиболее нуждающихся сферах»
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ЛЕКАРСТВА Правительство подталкивает иностранные 
фармкомпании к локализации

Ловят на контракт

КОГО КОСНЕТСЯ

Рынок лекарств, относящихся к 
ЖНВЛП, в 2014 году оценивался 
в 434 млрд руб. (в оптовых це-
нах), следует из доклада о целях 
и задачах Минпромторга на 2015 
год. Из них 194 млрд руб. при-
шлось на госзакупки — три чет-
верти этой суммы потрачено на 
закупку иностранных лекарств. 
Министр промышленности Де-
нис Мантуров сказал ТАСС, что 
постановление об ограничении 
госзакупок распространяется на 
608 препаратов, из которых у 282 
есть два и более российских про-
изводителя.

По данным RNC Pharma, сей-
час в сегменте госзакупок ле-
карств лидирует французская 
Sanofi — с долей 6,6% в общем 
объеме закупок за девять ме-
сяцев 2015 года. Следом идут 
немецкая Bayer и израильская 
Teva — 4,9 и 4,0% соответствен-
но. При этом как минимум у 
восьми иностранных фармком-
паний, входящих в десятку ли-
деров по госзакупкам, есть соб-
ственные производственные 
мощности в России (см. табли-
цу). Отечественные произво-
дители, по данным за девять 
месяцев 2015-го, не входят в 
топ-10 участников госзакупок. 
Лидеры — «Отисифарм» (2,7%) 
и «Фармстандарт» (2,1%).

Важно, что правительство 
продлило на год неограничен-
ный доступ к госзакупкам для 
иностранных производителей, 
осуществляющих на территории 
ЕАЭС упаковку, подчеркивает 
исполнительный директор Ас-
социации международных фар-
мпроизводителей (AIPM) Влади-
мир Шипков. По его мнению, это 

хороший сигнал для индустрии, 
для потенциальных инвесторов, 
которые начинают процессы ло-
кализации с упаковки товара. По 
его словам, за последние пять-
шесть лет только члены AIPM 
инвестировали в процессы ло-
кализации не менее $2 млрд. 
«Очевидно, эта отсрочка дается 
для того, чтобы ряд иностран-
ных компаний, которые пока 
производят в России только упа-
ковку, завершили локализацию 
и перешли к производству пол-
ного цикла, — согласен дирек-
тор по развитию аналитической 
компании RNC Pharma Николай 
Беспалов. — Тогда они получа-
ют статус локального произво-
дителя и смогут участвовать в 
тендерах».

В краткосрочной перспекти-
ве это постановление не повли-
яет на рынок, а в долгосрочной 
создаст сильный экономический 
стимул для компаний органи-
зовывать производство внутри 
России, считает заместитель 
генерального директора Stada 
CIS Иван Глушков. Директор 
по развитию «Биокада» Дми-
трий Мордвинцев отмечает, 
что российские производители 
уже и так имеют преференции 
при участии в торгах: если по-
бедителем аукциона становит-
ся локальный производитель, 
он заключает контракт по цене, 
установленной в ходе торгов, а 
иностранный должен дать скид-
ку в 15%. «Но все равно нынеш-
нее постановление  — это тот 
инструмент поддержки, кото-
рого мы все ждали», — говорит 
Мордвинцев.

ЧТО С ЦЕНАМИ

Министр Мантуров считает, что 
ограничение закупок повли-

яет на цены «только в сторо-
ну снижения». «Цены не могут 
снизиться, потому что законы 
рынка и экономики за многие 
тысячелетия никто отменить 
пока не смог, — не соглашается 
с министром гендиректор ком-
пании «Центр размещения гос-
заказа» Александр Строганов. — 
Если сокращается предложение, 
а спрос остается на прежнем 
уровне, то цены растут, это не-
избежно». Впрочем, на ценах в 
аптеках ограничения в любом 
случае отразиться не должны — 
постановление касается только 
госзакупок.

С предложением ограничить 
доступ иностранных произво-
дителей к госзаказу выступило 
в августе прошлого года Мини-
стерство экономического раз-
вития — так оно выполнило по-
ручение президента, данное на 
Петербургском экономическом 
форуме 2014 года. Проект по-
становления об ограничениях 
доступа импортных лекарств к 
госзакупкам Минпромторг внес 
в правительство в феврале 2015 
года, согласовав его с Минздра-
вом, Минэкономразвития, Мин-
фином и ФАС.

Ранее правительство уже 
ограничило госзакупки ино-
странного медицинского обо-
рудования. В феврале этого 
года правительство приняло 
постановление, устанавливаю-
щее аналогичные ограничения 
на закупки иностранных меди-
цинских изделий: томографов, 
рентгенодиагностических ком-
плексов и другого оборудова-
ния, реагентов для исследова-
ний, некоторых разновидностей 
медицинской одежды, глюкоме-
тров, некоторых хирургических 
инструментов и спиртовых сал-
феток. 

Кто решил пожертвовать состояние 
на благотворительность

Уоррен Баффет
В 2010 году американский мил-
лиардер и инвестор объявил о 
намерении по завещанию пере-
дать пяти благотворительным 
фондам 99% своего состояния 
(в 2010 году оно оценивалось 
Forbes в $37 млрд, а в декабре 
2015 года — в $64,1 млрд). На 
тот момент жест миллиардера 
стал самым крупным в истории 
США пожертвованием. Как вы-
яснилось, это решение милли-
ардер принял еще в 2004 году, 
сразу после смерти своей 
первой супруги. Согласно заве-
щанию Баффета, большая часть 
обещанных средств должна до-
статься фонду под управлением 
Билла и Мелинды Гейтс. 

Билл Гейтс
Основатель Microsoft и его 
жена Мелинда тоже планируют 
отдать на благотворительность 
95% своего состояния. По 
состоянию на 2007 год пара 
заняла второе место в списке 
самых щедрых филантропов 
США, пожертвовав на эти 
цели $28 млрд. На 2 декабря 
2015 года Forbes оценивает со-
стояние Гейтса в $79,9 млрд.

Дэвид Рокфеллер-старший
В 2010 году американский 
банкир и глава дома Рок-
феллеров присоединился к 
«Клятве дарения», филантро-
пической кампании, начатой 
Уорреном Баффетом и Биллом 
Гейт сом. Официальный сайт 
кампании гласит, что «это 
попытка сподвигнуть самых 
богатых людей и их семьи 
пожертвовать большую часть 
их состояний на филантро-
пию». На 2 декабря состояние 
100-летнего Рокфеллера оце-
нивалось в $3 млрд.

Илон Маск
В апреле 2012 года к «Клятве 
дарения» присоединился осно-
ватель и генеральный директор 
Tesla Motors. Он уже известен 
как филантроп, вкладывающий 
деньги в проекты, с которыми, 

как ему кажется, связано буду-
щее. Так, Маск входит в совет 
попечителей фонда X-Prize, 
поддерживающего разработки 
в области возобновляемой 
энергии, а также финанси-
рует различные инициативы 
по развитию инженерного 
образования. На 2 декабря со-
стояние Маска оценивалось в 
$12,6 млрд.

Юрий Мильнер
Российский инвестор и основа-
тель фонда DST присоединился 
к «Клятве дарения» в 2013 году. 
На 2 декабря 2015-го состоя-
ние Мильнера оценивалось в 
$3,3 млрд. «Мое присоединение 
к The Giving Pledge означает не 
просто желание «подарить», а 
является попыткой осмыслить 
жизненный опыт для того, чтобы 
сделать благотворительность 
эффективной. Человечество в 
самом начале большого пути. 
Я здесь, чтобы инвестировать 
в наши лучшие умы и наше со-
вместное будущее», — отметил 
Мильнер в своем письме. Миль-
нер уже давно занимается бла-
готворительностью. Он учредил 
премию по фундаментальной 
физике, а затем — премию по 
медицине (в партнерстве с ген-
директором Facebook Марком 
Цукербергом и сооснователем 
Google Сергеем Брином).

Владимир Потанин
В 2010 году владелец и прези-
дент УК «Интеррос» объявил, 
что отдаст большую часть 
своего состояния на благо-
творительность. Более 90% 
благотворительных проектов 
Потанина реализуется в России. 
С 2010 года основной целью 
бизнеса предпринимателя 
является создание базы для 
развития благотворительных 
программ. Часть полученной 
прибыли реинвестируется в 
дело, часть идет на финансиро-
вание программ Благотвори-
тельного фонда Потанина. На 
2 декабря состояние бизнесме-
на оценивалось в $12,7 млрд. 
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 Окончание. Начало на с. 1 

Крупнейшие иностранные компании на рынке госзакупок лекарств 
Доля рынка по итогам первых трех кварталов 2015 года, %

Наличие собственных 
производственных мощностей 

в России

1 «Санофи» 6,6 да

2 Bayer 4,9 нет данных

3 «Тева» 4 да

4 «Такеда»/«Никомед» 3,8 да

5 «Сервье» 3,7 да

6 ГСК 3,6 да

7 «Новартис» 5,8
(включая «Сандоз») да

8 «Джонсон & Джонсон» 3,1 нет данных

9 «Гедеон Рихтер» 3,1 да

10 «Берлин-Хеми» 3 да

Источник: RNC Pharma
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СОФТ Крупнейший в мире IT-дистрибьютор купил бизнес у российской Parallels

Odin стал американским

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Крупнейший в мире дистри-
бьютор информационных 
технологий Ingram Micro ку-
пил часть бизнеса российского 
производителя софта Parallels 
за «более чем $100 млн». 
О сделке РБК сообщили пред-
ставители обеих компаний.

 Российская IT-компания Parallels, 
основателями которой являются 
выпускники Московского физи-
ко-технического института Сер-
гей Белоусов, Илья Зубарев и Мак-
сим Цыпляев, продала часть своего 
бизнеса международному постав-
щику облачных сервисов Ingram 
Micro. В марте 2015 года Parallels 
выделила в отдельный бизнес под-
разделение Odin, отвечающее за 

решения для дата-центров, теле-
коммуникационных компаний и 
хостинг-провайдеров.

Полная передача всех активов 
по договору должна состояться в 
конце 2015 года, рассказала РБК 
представитель Parallels Юлия Яси-
новская. Сумма сделки превышает 
$100 млн, рассказал РБК предста-
витель Ingram Micro. Представи-
тель Parallels отказался коммен-
тировать сумму сделки.

Ingram Micro стала минори-
тарным акционером Parallels в 
2014  году: сумма сделки и раз-

мер пакета тогда не разглашались. 
Ingram Micro сообщала, что будет ис-
пользовать решения Parallels в сво-
ем виртуальном магазине, а Parallels 
взамен получила доступ к новым 
партнерам в 170 странах мира. 
Сейчас, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», 100% ООО «Параллелз» 
принадлежит Parallels (Cyprus) 
Limited, зарегистрированной на Ки-
пре. Выручка компании превышает 
$150 млн по итогам 2014 года.

По условиям текущей сделки 
американская компания Ingram 
Micro выкупает у Parallels плат-
форму Odin Service Automation, а 
также связанные с ней техноло-
гии облачного управления, права 
на интеллектуальную собствен-
ность и торговую марку Odin, от-
метил представитель Ingram Micro 
в разговоре с РБК. По его словам, 

около 500 сотрудников Odin, мно-
гие из которых являются разработ-
чиками софта в области облачных 
решений, продолжат работать в 
подразделении Ingram Micro Cloud 
(после закрытия сделки Odin бу-
дет интегрирована в эту структу-
ру). Сделка позволит Ingram Micro 
«укрепить свои позиции на рынке 
облачных сервисов», отметил собе-
седник РБК в этой компании.

Parallels решила продать плат-
форму по двум причинам, сооб-
щила Ясиновская. Odin Service 
Automation требовала постоян-

ных инвестиций, а также наличия 
доступа к платформе независимых 
разработчиков приложений, отме-
тила она. Ingram Micro, по словам 
Ясиновской, может обеспечить 
возможности для быстрого раз-
вития платформы. То количество 

ресурсов, которыми Parallels об-
ладала, было «несравненно мень-
ше, чем те ресурсы, которые есть 
у Ingram Micro», подчеркнула она. 
А также добавила, что штат сотруд-
ников, которые работают над плат-
формой, вероятно, будет увеличен.

Вторая причина продажи части 
бизнеса — Parallels хочет сосредо-
точиться на оставшихся двух на-
правлениях — Plesk и Virtuozzo, ко-
торые также входили в Odin. Plesk 
продолжит заниматься разработ-
кой решений для сервис-провай-
деров (автоматизацией веб-хостин-
га), Virtuozzo — поставлять софт для 
виртуализации и построения об-
лачной инфраструктуры. По словам 
Ясиновской, эти направления будут 
выделены в отдельные компании.

Компания Parallels появилась 
в 2000 году и до 2008 года назы-
валась SWSoft. Компания специ-
ализируется на программном 
обеспечении для виртуализа-
ции и автоматизации. Продукты 
Parallels предназначены как для 
частных лиц, так и для предприя-
тий и провайдеров услуг. Решения 
Parallels используют более 10 тыс. 
сервис-провайдеров, которые, в 
свою очередь, сотрудничают с бо-
лее чем 10 млн фирм в 130 странах 
мира, предоставляя им сотни при-
ложений и облачных услуг.

Первым инвестором компа-
нии в 2009 году стал основатель 
венчурного фонда Almaz Capital 
Partners и предприниматель Алек-
сандр Галицкий, который вкла-
дывал средства в высокотехно-
логические стартапы в России и 
странах СНГ. Среди других акцио-
неров Parallels — фонды Bessemer 
Venture Partners, Insight Ven ture Pa-
rtners, Intel Capital, Russia Par tners 
и корпорация Cisco. Точные доли 
владения не раскрываются. Общий 
объем вложений в Parallels превы-
шает $12 млн, судя по данным в 
базе CrunchBase. 

Одна из причин продажи части бизнеса — 
Parallels хочет сосредоточиться на оставшихся 
двух направлениях — Plesk и Virtuozzo, которые 
также входили в Odin

Пять фактов про Parallels и Белоусова

Трудный партнер
За пять лет до основания 
Parallels, в 1994 году, Сергей Бе-
лоусов покинул состав учредите-
лей другой компании — Sunrise, 
владевшей сетью компьютерных 
магазинов. После этого у ком-
пании возникли финансовые 
трудности, а в 1996 году было 
возбуждено уголовное дело — 
предполагалось, что Sunrise 
заключила кредитный договор 
со Сбербанком под залог не при-
надлежавшей ей недвижимости. 
Бывший партнер Белоусова, Сер-
гей Бобылев, долгое время скры-
вался от следствия, а затем попал 
в СИЗО. Дело долго разбиралось 
в судах, в 2001 году всем фигу-
рантам был вынесен окончатель-
ный оправдательный приговор. 
После кризиса 2008 года сеть 
Sunrise фактически прекратила 
свое существование, а Бобы-
лев снова попал под следствие. 
В итоге он был приговорен к пяти 
с половиной годам колонии.

Русско-корейские телевизоры
В 1995 году Белоусов начал 
руководить компанией Rolsen, 
специализирующейся на выпу-
ске аудио-, видео- и бытовой 

техники. По официальным 
данным компании, она функ-
ционировала в Южной Корее с 
1990 года, а затем начала соби-
рать технику в России. В то же 
время многие СМИ утверждают, 
что Белоусов сам создал Rolsen. 
Якобы компания замаскирована 
под иностранную для улучшения 
продаж (в 1990-х годах этот мар-
кетинговый ход был моден).

Русско-американское ПО
Сама компания Parallels, занима-
ющаяся разработкой программ-
ного обеспечения, была осно-
вана Белоусовым в 1999 году в 
США. Штаб-квартира компании 
расположена в городе Рентон 
в штате Вашингтон. При этом 
центры разработок Parallels на-
ходятся в Новосибирске, Москве 
и Санкт-Петербурге.

Преступное печенье
В мае 2011 года фонд «Сколково» 
выделил российской Parallels 
безвозмездный грант в 150 млн 
руб. для создания облачной 
программной платформы. Такую 
же сумму в проект должна была 
вложить материнская, американ-
ская компания Parallels. Однако 

в октябре 2015 года «Сколково» 
подал на Parallels в суд. В фонде 
утверждают, что средства гран-
та расходовались нецелевым 
образом — 225 тыс. руб. были 
потрачены на чай, печенье и 
фрукты, выложенные в свободном 
доступе в офисе. К использованию 
остальных 149,7 млн руб. у фонда 
претензий нет.

18 млрд  
на отечественный софт
В июне 2015 года Parallels 
вошла в составленный Мин-
комсвязи список проектов по 
созданию отечественного софта, 
претендующих на господдержку. 
Проекты компании заняли пер-
вое место в категории средств 
управления облачной визуали-
зации и второе место в сфере 
клиентских и серверных опера-
ционных систем. Минкомсвязи 
направило список отобранных 
проектов в Минэкономразвития 
и Минфин. Ведомство рассчи-
тывало получить на поддержку 
разработчиков 18 млрд руб. 
Однако пока эту программу со-
гласовать не удалось.

Источник: Forbes, «Ведомости»
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Основатель компании Parallels Сергей Белоусов считает, что у американской компании больше возможностей для развития  
созданной им платформы Odin Service Automation
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Беспошлинные покупки в ино-
странных интернет-магази-
нах нравятся покупателям, 
но разрушают российскую 
интернет-торговлю и ударя-
ют по экономике в целом.

БЕЗ ПОШЛИН И НАЛОГОВ

2 декабря совет Евразийской Эко-
номической Комиссии (ЕЭК) рас-
сматривает проект о снижении 
беспошлинного порога на транс-
граничную торговлю до €150 или 
10 кг. Почему этот вопрос важен и 
актуален?

В 2013 году объем рынка интер-
нет-торговли в России был равен 
537 млрд руб., а на долю транс-
граничных покупок приходилось 
около 20%. В 2014 году этот сег-
мент электронной коммерции вы-
рос до 713 млрд руб. Из них уже 
214 млрд (30%) — это кроссбордер.

Уже сейчас бюджет недополу-
чает порядка 60 млрд руб. в год 
только на ввозных налогах (НДС 
и пошлины). Через два года доля 
кроссбордера составит минимум 
50%, а потери для российской эко-
номики возрастут еще больше.

В 2010 году в России был уста-
новлен порог на беспошлинную 
трансграничную торговлю на 
уровне €1 тыс. или 31 кг в месяц. 
Это самый высокий в мире ли-
мит беспошлинного ввоза това-
ров. Например, в странах Евросо-
юза пошлину приходится платить 
при покупке от €22, в Китае — €7, в 
Бразилии и Аргентине вообще все 
посылки облагаются пошлиной.

Еще в 2013 году президент Вла-
димир Путин предложил снизить 
порог до €150. Однако дальше об-
суждения дело не пошло, и рос-

сийскому e-commerce приходит-
ся конкурировать с иностранными 
компаниями в неравных услови-
ях. Такая ситуация позволяет ин-
тернет-магазинам из Китая и США 
совершенно легально не платить 
налоги и пошлины в России, за-
хватывая все большую часть сег-
мента электронной торговли на 
российском рынке. В крупней-
шем китайском (и мировом) ин-
тернет-магазине AliExpress 10% 
трафика приходится на Россию — 
это самый большой показатель 
среди всех стран, не считая само-
го Китая.

Российские продавцы пла-
тят таможенные пошлины (око-
ло 10% в среднем) и НДС (18%), 
НДФЛ сотрудников (13%) и взно-
сы в социальные фонды (в сред-
нем 31%), они создают рабочие 
места и соблюдают закон о пра-
вах потребителей. Иностранные 
интернет-магазины, как правило, 
платят налоги лишь в стране своей 
регистрации, они лишены многих 
издержек и имеют конкурентные 
преимущества перед российски-
ми магазинами и производителя-
ми товаров.

ПАТРИОТИЗМ ИЛИ ЭКОНОМИЯ?

Самым важным преимуществом 
иностранных продавцов является 
цена. Как минимум только за счет 
неуплаты ввозной пошлины и 
НДС иностранные интернет-ма-
газины могут делать цену на 
25–30% ниже. А цена для интер-
нет-покупателя и раньше была 
основным фактором принятия 
решения о покупке, а в кризис-
ные времена она приобрела еще 
большее значение.

Фактор, который выгодно от-
личал российские магазины,  — 
это сроки доставки, однако и он 
сходит на нет. Иностранные ком-
пании инвестируют в логисти-
ку, строят вокруг России склады 
и распределительные центры. 
Это позволит сделать срок достав-
ки практически таким же, как и у 
российских магазинов.

За последние два года пробле-
ма приобрела колоссальный мас-
штаб. Китайские и американские 
компании начали агрессивную 
экспансию. Огромные корпора-
ции Alibaba (AliExpress), Amazon, 

eBay, jd.com, привлекающие мил-
лиарды долларов инвестиций, 
ставят перед собой задачу экспо-
ненциального роста. Они готовы 
продавать даже в убыток ради ро-
ста выручки. При этом государство 
ничего не получает от деятельно-
сти иностранных магазинов: ни 
налогов, ни дополнительных ра-
бочих мест.

Например, крупнейший китай-
ский ретейлер jd.com уже открыл 
логистический центр в Финлян-
дии. Его запуск был приурочен к 
распродаже «День холостяков», 
проходившей с 9 по 13 ноября, и в 
первые два дня распродажи око-
ло 80% всех заказов были сдела-
ны из России и стран СНГ. Срок 

доставки при этом сократился от 
20–30 дней до трех-семи.

Конечно, обычному потре-
бителю такая картина мира не 
может не нравиться: у него по-
является больше выбора, за его 
внимание растет конкуренция, а 
это значит, что повышается уро-
вень обслуживания. Отечествен-
ные интернет-магазины пред-
принимают рискованные и 
дорогие шаги, чтобы заполучить 
клиентов. Например, мало кто 
из иностранных компаний готов 
предоставить бесплатную услугу 
примерки, когда вы можете за-

казать до десяти пар обуви и вы-
брать (или не выбрать) одну по-
нравившуюся.

В этих неравных конкурент-
ных условиях, поддерживая 
иностранные магазины своими 
покупками, российский потре-
битель фактически «помогает» 
разоряться отечественным ком-
паниям — он вкладывает сред-
ства в чужую экономику. Понят-
но, что потребитель не должен 
думать о прибыли российских 
интернет-магазинов и развитии 
отрасли. Он ищет самое выгодное 
предложение и имеет на это пра-
во. О том, что нужно сделать, что-
бы стимулировать и поддержать 
российскую интернет-торговлю, 

должно думать государство, по-
тому что оно прямо в этом заин-
тересовано.

РАВНЫЕ УСЛОВИЯ

Бесконечно обсуждать вопрос о 
снижении пошлин — значит, под-
рывать российскую экономику еще 
больше. Мы теряем деньги, компа-
нии, рабочие места как в торговле, 
так и на производстве. В 2014 году 
многие крупные онлайн-игроки 
попросту перестали существовать. 
Sotmarket проходит процедуру 
банкротства, закрылись Cyberry, 
«Телемакс», Enter. Компаниям не 
хватает денег на развитие, а усло-
вия внутри страны для нормальной 
конкурентной работы с мировыми 
ретейлерами не созданы.

Необходимо снизить бес пош-
лин ный порог хотя бы до европей-
ского уровня (€22–25) или вовсе его 
отменить. При этом, чтобы стиму-
лировать производство в России, 
можно уменьшить пошлины на 
ввоз электронных компонентов, 
создавать иностранным произво-
дителям благоприятные условия 
для создания локализованных про-
изводств электроники и т.д.

Если мы не хотим потерять одну 
из самых быстроразвивающихся 
отраслей в мире, действовать нуж-
но прямо сейчас. И речь не идет о 
финансовой помощи государства 
или о каких-то радикальных мерах: 
мы говорим о создании равных ус-
ловий для всех участников рынка, 
как это и происходит во всем мире.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

«Уже сейчас бюджет недополучает порядка 
60 млрд руб. в год только на ввозных налогах. 
Через два года доля кроссбордера составит 
минимум 50%, а потери для российской 
экономики возрастут еще больше»

АЛЕКСЕЙ БАННИКОВ, 
генеральный директор группы компаний «Фотосклад.ру»

Как трансграничная интернет-торговля убивает бизнес

МНЕНИЕ

В неравных конкурентных условиях, 
поддерживая иностранные магазины 
своими покупками, российский потребитель 
фактически «помогает» разоряться 
отечественным компаниям — он вкладывает 
средства в чужую экономику.
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Сколько приносит «Додо Пицца»

Миллион под сыром
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Запуск полноценной «Додо 
Пиццы» потребует серьезных 
денег — около 10 млн руб. 
Зато почти все опрошенные 
РБК франчайзи работают с 
прибылью, а многие уже оку-
пили свои вложения.

Свою первую пиццерию основа-
тель «Додо Пиццы» Федор Овчин-
ников открыл в родном Сыктыв-
каре в 2011 году, после того как 
разорилась сеть книжных магази-
нов «Сила ума», которой он владел. 
Чтобы выделиться на фоне конку-
рентов, предприниматель ввел 
правило доставки «60 минут или 
пицца бесплатно» и завел блог, в ко-
тором описывал развитие компа-
нии, ежедневно публиковал данные 
о выручке и расходах. Маркетинго-
вый ход сработал, пиццерия быстро 
стала успешной на локальном рын-
ке: безубыточности удалось достиг-
нуть за два месяца, а инвестиции в 
1,5 млн руб. окупились за год.

ПИЦЦА С IT-НАЧИНКОЙ

Неудача в книжном деле застави-
ла Овчинникова по-новому взгля-
нуть на построение бизнес-про-

цессов. Сеть пиццерий он решил 
строить на базе IT-системы, ко-
торая должна автоматизировать 
управление и помочь сэкономить 
на издержках. Инновационная 
пиццерия привлекла внимание 
предпринимателей со всей стра-
ны. Овчинникову стали поступать 
запросы на открытие пиццерий 
по франшизе. «Мы не были гото-
вы к полноценному франчайзин-
гу, поэтому просто пригласили 
всех желающих в Сыктывкар  — 
приехать, посмотреть, научить-
ся чему-то», — вспоминает пред-
приниматель в интервью РБК. 
Так открылись десять точек (еще 
не под брендом «Додо»). С первых 
партнеров не брали паушального 
взноса и роялти. «К 2013 году мы 
отладили все процессы и с чистой 
совестью запустили коммерческий 
франчайзинг», — вспоминает Ов-
чинников. Сейчас сеть «Додо Пиц-
ца» состоит из 70 заведений.

Франчайзи подключаются к си-
стеме «Додо ИС», которая позволя-
ет контролировать все процессы в 
торговом зале и на кухне пиццерии. 
С ее помощью можно отслеживать 
скорость приготовления пиццы — 
каждое свое действие персонал 
регистрирует в гаджетах; качество 
работы курьерской службы — кли-

ент в мобильном приложении мо-
жет указать, что ему при доставке, 
например, забыли пожелать прият-
ного аппетита; сравнивать выручку 
пиццерии с показателями других 
франчайзи или своими же резуль-
татами недельной давности — кас-
совые аппараты подключены к си-
стеме и автоматически передают 

информацию о денежном пото-
ке. На каждой кухне установлены 
видео камеры, которые в реальном 
времени транслируют изображе-
ние на общий сайт компании: так 
можно проследить, как готовится 
именно ваша пицца. «Мы считаем 
себя наполовину IT-компанией, — 
заявляет Овчинников.  — «Додо 
ИС» — это наше ядро, по сути, са-
мое ценное, что мы предлагаем 
франчайзи».

С новыми партнерами заклю-
чается бессрочный договор ком-
мерческой концессии от имени 
ООО «Пицца Венчур». Паушаль-
ный взнос составляет 350 тыс. руб., 
роялти в первый год работы — 3,5%, 
начиная со второго — 5%. Но расче-
ты РБК показывают, что де-факто 
этот платеж чуть ли не удваивается. 

Дело в том, что, по данным Овчин-
никова, 60% заказов идет через ин-
тернет, а 40% — по телефону едино-
го call-центра в Сыктывкаре, откуда 
с помощью IT-системы они распре-
деляются по городам. И франчайзи 
платят по 40 руб. за каждый теле-
фонный заказ (по интернету — бес-
платно). Средний чек сети состав-
ляет порядка 500 руб. Получается, 
комиссия за телефонный заказ от-
бирает порядка 3% всей выручки.

Будущий партнер компании 
должен зарегистрировать ИП или 
ООО (обязательно новое) и пройти 
22-дневное обучение в Сыктывка-
ре. Это обязательное условие ста-
ло естественным фильтром при от-
боре франчайзи — только 30–35% 
претендентов в итоге открывают 
пиццерию. «Сначала мы проводили 
собеседования с претендентами, но 
этот метод очень субъективен — эн-
тузиасты с горящими глазами по-
сле первых трудностей опускали 
руки, а те, кто не умел себя презен-
товать, оказывались самыми целе-
устремленными и упертыми», — 
объясняет Овчинников. Дорогу до 
Сыктывкара и проживание (Овчин-
ников открыл специальный хостел 
для франчайзи) предприниматели 
оплачивают самостоятельно, стои-
мость курса входит в паушальный 
взнос. «Мы понимаем, что вырвать 
из своей жизни месяц непросто. 
Но нам нужны люди, полностью по-
груженные в дело, — крупных инве-
сторов, которые хотят, чтобы рабо-
тали их средства, мы в партнеры не 
берем. Работать придется самому, и 
помногу, в первые два года в пиц-
церии нужно бывать ежедневно», — 
говорит основатель сети.

Обучение в «Додо Пицце» со-
стоит из двух частей. На первом 

Будущий партнер компании должен 
зарегистрировать ИП или ООО (обязательно 
новое) и пройти 22-дневное обучение 
в Сыктывкаре. Это обязательное условие 
стало естественным фильтром при отборе 
франчайзи — только 30–35% претендентов 
в итоге открывают пиццерию
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Основателю «Додо Пиццы» Федору Овчинникову «нужны люди, полностью погруженные в дело», — крупных инвесторов, которые хотят, чтобы работали их средства, он в партнеры не берет
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этапе предприниматель должен 
пройти путь от пиццамейкера до 
управляющего сетью пиццерий. 
Для этого он десять дней работа-
ет на кухне, затем учится управ-
лять персоналом одной точки, а 
потом и сети из нескольких пиц-
церий. Второй этап — теоретиче-
ский курс, состоящий из лекций по 
работе с финансами и продвиже-
нию бренда.

Еще один фильтр для входа в 
сеть  — требование попробовать 
свои силы в маленьком населен-
ном пункте, прежде чем выходить 
в крупный. Если точка показыва-
ет хорошие результаты, головной 
офис разрешает открывать пиц-
церию в изначально выбранном 
месте. Так, вокруг Москвы сейчас 
плотное кольцо из предпринима-
телей, которые работают в област-
ных городах, чтобы получить шанс 
выйти на столичный рынок. «Та-
кая стратегия тормозит рост сети, — 
признает Овчинников. — Но мы го-
товы подождать, чтобы вырастить 
опытных партнеров, которые сразу 
же завоюют лояльность аудитории 
в важных для нас городах».

ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗЕРА

После обучения франчайзер дол-
жен найти помещение для пицце-
рии. Площадь и характеристики 
места зависят от выбранного фор-
мата: служба доставки без торгово-
го зала, семейная, городская пицце-
рии, островок на фуд-корте и «Додо 
Пицца и кофе». Семейная  точка 
сама должна генерировать тра-
фик — площадь такой пиццерии 
может доходить до 200 кв. м, вну-
три должен быть какой-то «маг-
нит» для посетителей: настольный 
футбол или игровая комната для 
детей. Городскую пиццерию сле-
дует открывать в месте с большой 
проходимостью, площадью около 
150 кв. м. В торговых центрах мож-
но запустить пиццерию «Додо Пиц-
ца-экспресс», где действует правило 
«семь минут или пицца бесплатно», 
и новый для сети формат «пицца и 
кофе». Площадь таких пиццерий со-
ставляет от 30 кв. м. Около 90% то-
чек «Додо Пиццы» сегодня — это го-
родские и семейные пиццерии.

Технические требования к по-
мещению стандартные  — оно 
должно соответствовать нормам 
СЭС, Роспотребнадзора и пожар-
ной безопасности. Единствен-
ная особенность — необходимость 
подключения на объекте больших 
энергомощностей (от 45 кВт), что-
бы обеспечить работу печей. Го-
ловной офис создает дизайн-про-
ект помещения и следит за ходом 
ремонтных работ. Марку оборудо-
вания франчайзи могут выбрать 
сами — правда, ориентируясь на ма-
трицы, которые дает им головной 
офис. В пиццерии большого форма-
та обязательно должны быть кон-
вейерные или подовые (без обду-
ва) печи, вытяжной зонт для печей, 
микроволновые печи, холодильный 
и морозильный столы для пиццы, 
тестомесы, миксеры, тепловые пол-
ки, моечная ванна, производствен-
ный стол, стеллажи, кофемашины, 
доски, сыротерки, блок ножей и т.д.

В отборе персонала головной 
офис не участвует — франчайзи сам 
проводит собеседования и может 
отправить сколько угодно сотруд-
ников на обучение в Сыктывкар 
(оплатив их дорогу и проживание). 
Для открытия пиццерии малого 
формата нужно от пяти сотрудни-
ков, для круглосуточных городских 
и семейных — около 50. Ингредиен-
ты для пиццы франчайзи должны 
закупать только у утвержденных 
головным офисом поставщиков. 
Сезонные овощи, соответствующие 
нормам, можно закупать на месте.

По данным головного офиса, 
стартовые вложения в открытие 
службы доставки «Додо» (кухня без 
торгового зала) составляют около 
3,5 млн руб., в точку на фуд-корте 
или пиццерию небольшого фор-
мата — 7 млн руб., в семейный ре-
сторан — 9–12 млн руб. Примерно 
50% — закупка инвентаря и обору-
дования, около 20% — ремонт. Вы-
ручка заведения колеблется в за-
висимости от формата в интервале 
1,5–5 млн руб. в месяц, рентабель-
ность — 15–20%. Компания обеща-
ет, что инвестиции окупятся через 
1,5–3 года после старта.

Проверками франчайзи (до 
восьми в месяц) занимается от-
дельное юридическое лицо «Додо 

Контроллинг» — ее агенты следят 
за чистотой на кухне, соблюдени-
ем санитарных норм сотрудни-
ками, свежестью продуктов и т.п. 
Штрафов в «Додо Пицце» не суще-
ствует — их заменяют устные пред-
упреждения. Серьезных конфлик-
тов с франчайзи не бывает, уверяет 
Овчинников: «У нас есть общий чат, 
в котором каждый партнер может 
выпустить пар, если он чем-то не-
доволен. Мы слышим эту критику 
и работаем с ней».

ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗИ

Среди опрошенных РБК предпри-
нимателей, работающих по фран-
шизе «Додо Пиццы», были и ли-
деры по прибыли (до 1,5 млн руб. 
в месяц), и небольшие точки, за-

рабатывающие 100–200 тыс. руб. 
В основном доход зависит от раз-
мера населенного пункта и зоны 
доставки — чем они больше, тем 
выше прибыль пиццерии.

Яна Ложкина в мае 2012 года 
открыла в Сарапуле кафе с сэ-
ндвичами. Но уже через шесть 
месяцев фастфуд пришлось за-
крыть из-за низкой рентабельно-
сти. Узнав из блога Овчинникова 
о франчайзинге «Додо Пиццы», 
Яна связалась с ним и попроси-
лась на экскурсию по сыктывкар-
ским пиццериям. На перефор-
матирование бывшего фастфуда 
площадью 140 кв. м Ложкины по-
тратили около 4 млн руб. Пицце-
рия открылась всего через месяц 
после подписания договора, пер-
вую прибыль начала приносить 
через девять месяцев. Стартовые 
инвестиции удалось окупить че-
рез два года после запуска. Сей-
час точка работает с рентабель-
ностью 8–17%. В неудачном для 
пиццерии сентябре Ложкины по-
лучили прибыль всего в 137 тыс. 
руб., обычно бывает больше.

Пиццерия Станислава Семио-
нова в подмосковном Долгопруд-
ном — один из лидеров по выруч-
ке и прибыли в сети. Директором 
точки работает отец Семионова, 
но фактически во всех вопросах 
они разбирались вместе, с нуля: 
ни старший, ни младший Семи-
оновы раньше не имели отноше-
ния к общепиту. Договор коммер-
ческой концессии был подписан в 
июне 2013 года, служба доставки 
заработала в феврале 2014 года — 
семь месяцев ушло на поиск по-
мещения в 230 кв. м. Еще через 
пять месяцев Семионов завер-
шил ремонт, набрал персонал и 
запустил полноценный ресторан. 
На старт в Долгопрудном он по-
тратил 13 млн руб., в том числе на 
ремонт и закупку оборудования — 
около 10 млн руб.

Сейчас пиццерия в Долгопруд-
ном приносит до 3,5–4,8 млн руб. 
выручки в месяц с рентабельно-
стью 20–25%. На окупаемость точ-
ка вышла через шесть месяцев. 

Инвестиции вернуть удалось че-
рез 1,5 года после запуска. К ново-
му, 2016 году Семионов планирует 
открыть точку в Москве и, таким 
образом, стать первым в сети 
предпринимателем, вышедшим 
на столичный рынок. Инвестиции 
в точку на 168 кв. м уже состави-
ли 12 млн руб. (импортное обору-
дование подорожало). Семионов 
ожидает, что точка в столице будет 
приносить 4 млн руб. выручки в 
месяц и окупится за два-три года.

Денис Гринев, франчайзи 
в Ростове-на-Дону и Таганро-
ге, 12 лет проработал менедже-
ром по продажам в украинском 
Schwarzkopf & Henkel. Решив сме-
нить образ жизни, он переехал из 
Киева в Ростов-на-Дону, где и ре-
шил открыть «Додо Пиццу». Прав-
да, начинать предпринимателю 
пришлось в соседнем Таганроге — 
сработало правило выхода в горо-
да-миллионники из небольших 
населенных пунктов. Гринев в Та-
ганроге устроился основательно: 
вложив 11 млн руб. личных нако-
плений, он арендовал помещение 
в 370 кв. м, 140 кв. м из которых за-
нимает зал, и в феврале 2014 года 
запустил продажу пиццы. Опера-
ционная окупаемость наступи-
ла довольно быстро — на третий 
месяц после старта. А вот вернуть 
инвестиции он надеется только к 
середине следующего года. Вы-
ручка сейчас — 3 млн руб. в месяц, 
рентабельность — 15–20%.

После Таганрога Грине-
ва пустили в Ростов. В декабре 
2014 года он открыл первую ро-
стовскую точку, в июне 2015-го — 
вторую. С учетом роста цен за за-
падное оборудование и высокой 
арендной ставки на главной улице 
Ростова на открытие каждой точ-
ки ушло 12,5–13 млн руб. На этот 
раз Гринев выбрал схему работы 
с частным инвестором, который 
получил долю в компании. Сейчас 
одна пиццерия дает 2,3 млн руб. 
выручки в месяц, вторая — 1,8 млн 
руб., рентабельность, правда, все-
го 5%, но это вопрос времени, уве-
рен Денис Гринев. 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

ТЕОРИЯ ФРАНЧАЙЗЕРА ПРАКТИК А ФРАНЧАЙЗИ

Франшиза сети пиццерий  
«Додо Пицца»

ЗАПУСК

3,5–12 СТАРТОВЫЕ ВЛОЖЕНИЯ, МЛН РУБ. 4–16
0,35 ПАУШАЛЬНЫЙ ВЗНОС, МЛН РУБ. 0,35
1,5–3 СРОК ОКУПАЕМОСТИ, ЛЕТ 1,5–4

30–200 ПЛОЩАДЬ ПОМЕЩЕНИЯ, КВ. М 35–370
5–50 КОЛИЧЕСТВО СОТРУДНИКОВ, ЧЕЛОВЕК 10–30

ЭКСПЛУАТАЦИЯ

415–542 СРЕДНИЙ ЧЕК, РУБ. 420–612
203–254 КОЛИЧЕСТВО ПОСЕТИТЕЛЕЙ В ДЕНЬ, 

ЧЕЛОВЕК 110–275

1,5–5 ВЫРУЧКА В МЕСЯЦ, МЛН РУБ. 1,3–4,8
0,3–1,5 ПРИБЫЛЬ ДО ВЫЧЕТА НАЛОГОВ, 

МЛН РУБ. 0,1–1,25

15–20 РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ, % 5–25
Источник: данные компании, опрос франчайзи в г. Долгопрудном, Ростове-на-Дону, Таганроге, Смоленске, Калуге, 
Сарапуле, данные системы « Додо ИС»
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как работает мультикарта онлайн-банка OTP Group

Открытая карта

АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Принадлежащий ОТP Group 
онлайн-банк Touch Bank 
предложил клиентам «ум-
ную» карту. К ней можно 
прикрепить карты других 
банков, а сервис сам опреде-
ляет, с какой из них выгоднее 
расплатиться в магазинах 
и кафе. РБК протестировал 
новый продукт.

Предположим, у вас есть несколь-
ко карт разных банков. На одну вы 
получаете зарплату, и она дает не-
плохие скидки на заправке, вто-
рая позволяет копить мили, а тре-
тья дает возможность получать 
большой кешбэк в ресторанах. 
Все карты лежат у вас в кошель-
ке, и каждый раз вам надо поду-
мать, какой из них оплатить товар 
или услугу.

Тouch Bank  — интернет-банк 
европейской финансовой группы 
OTP, работающий под лицензией 
ОТП Банка,  — решил упростить 
жизнь клиентам. Его новая услуга 
«Карта в карте», по утверждению 
банка, позволяет решить пробле-
му выбора карты для оплаты раз 
и навсегда. Банк, в апреле начав-
ший выпуск дебетовых и кредит-
ных карт, предлагает прикрепить 
к своей карте до пяти карт других 
банков. Сервис будет самостоя-
тельно, исходя из целей клиента, 
выбирать, с какой из карт списы-
вать деньги.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ

После прикрепления к карте Тouch 
Bank карт других банков пользо-
ватель должен выбрать категории 
для каждой из них. Всего их 27 — 
«искусство», «авиалинии», «про-
дукты», «ежедневные покупки» 
и так далее. Набор категорий для 
каждой карты не ограничен. По-
сле этого можно оставить все кар-
ты дома и расплачиваться только 
картой Touch Bank. Она работает 
как стандартная карта — при опла-
те нужно ввести PIN-код или вос-
пользоваться Paypass.

Когда вы совершаете покупку, 
сервис Touch Bank определяет ее 
категорию: если товар подпада-
ет под одну из них, деньги списы-
ваются с соответствующей карты 
другого банка. Если нет — с основ-
ной карты Touch Bank. Когда на ос-
новной карте нет денег, списание 

происходит с резервной карты, ко-
торую вы тоже можете выбрать.

Как сервис выбирает, чем рас-
плачиваться? Он анализирует так 
называемый МСС-код (Merchant 
Category Code), который есть у ка-
ждой торговой точки, объясняют 
в call-центре банка. Он зависит 
от основного направления рабо-
ты магазина или другого заведе-
ния — например, это может быть 
«продажа электроники» или «го-
стиничный бизнес».

По МСС-коду определяется одна 
из 27 категорий товаров; списание 
проходит с той карты, к которой от-

носится эта категория. После этого 
на нее начисляются желанные бо-
нусы. Правда, это происходит не 
всегда: Touch Bank и другой банк 
могут относить один и тот же то-
вар к разным категориям, преду-
преждает директор дирекции мо-
ниторинга электронного бизнеса 
Альфа-банка Алексей Голенищев.

ПРОВЕРКА ПРАКТИКОЙ

Проблемы начинаются на пер-
вом же этапе. По идее, процеду-
ра получения карты элементар-
ная: нужно заполнить заявление 
на сайте, дождаться звонка от со-
трудника банка и договориться 
о времени доставки. Но на деле 
все оказалось сложнее. После 
оформления заявки на сайте из 
банка так и не перезвонили, и че-
рез несколько дней корреспон-
дент РБК связался с call-центром 
сам. В итоге карту пришлось за-
казать по телефону, ее доставили 
через четыре дня.

Активация карты Touch Bank 
и подключение мобильного и ин-
тернет-банка прошли гладко. При-
крепить карты других банков тоже 
оказалось очень легко. Для этого 
система требует ввести данные 
карты, в том числе CVC-код, и под-
твердить личность ее держателя.

После этого наступила са-
мая приятная часть эксперимен-
та — траты по карте. При покуп-
ке в  кафе «Прайм» деньги были 
списаны именно с той карты, где 
была установлена категория «кафе 
и рестораны». За товар в магазине 
косметики «Л’Этуаль» деньги тоже 
сняли с соответствующей карты — 
для нее была выбрана категория 
«красота». Но определить катего-
рию маленькой кофейни в редак-
ции РБК карта не смогла: списание 
прошло с основной карты.

При использовании карты кор-
респондент РБК столкнулся с еще 
одной проблемой: когда на ос-
новной карте Touch Bank закон-
чились деньги, расплатиться ею 
стало невозможно. При этом на 
всех дополнительных картах день-
ги были.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Особенность карты Touch Bank за-
ключается в системе идентифика-
ции. Когда вы прикрепляете карты, 
для подтверждения вместо при-
вычного кода, высланного по СМС, 
вам нужно ввести сумму, которая 
будет списана с каждой карты. Раз-
мер этой суммы составляет 100 руб. 
и несколько копеек. Количество ко-
пеек приходит в СМС — например, 
100,74 руб. или 100,2 руб. Банк обе-
щает вернуть эти деньги, но в какой 
срок — неизвестно.

По словам управляющего ди-
ректора Touch Bank Андрея Коз-
ляра, банк таким образом решает 
две задачи: подтверждает лич-
ность владельца карты и проверяет 
наличие денег на ней. В этой про-
цедуре кроется опасность, преду-
преждает замглавы департамен-
та аудита защищенности Digital 
Security Глеб Чернов. Подобрать 
двузначное число копеек намно-
го проще, чем стандартный четы-
рехзначный код.

Ради эксперимента корреспон-
дент РБК попробовал подключить 
к карте Touch Bank карту другого 
человека, имея данные его кар-
ты и доступ к его телефону. Си-
стему не смутило, что у владель-
ца карты было другое имя, и она 
ее прикрепила. Эта опция может 
стать находкой для мошенников, 
которые смогут подключать укра-
денные карты, считает Чернов из 
Digital Security.

Банк хотел дать клиентам мак-
симальную гибкость и допускал 
возможность подключения карт 
членов семьи, объясняет Козляр. 
«В случае подозрений на мошен-
ничество наша служба безопасно-
сти проводит набор стандартных 
процедур для исключения проти-
воправных действий», — заверил 
он, отметив, что если будет утеря-
на сама карта Touch Bank, то по-
сле ее блокировки снять деньги с 
дополнительных карт будет невоз-
можно.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Со своей главной задачей — из-
бавить клиентов от проблем еже-
дневного выбора — карта справ-
ляется не полностью. Она пока 
не позволяет использовать скид-
ки в конкретных магазинах при 
оплате картой одной из платеж-
ных систем. Touch Bank обещает, 
что эта опция появится в начале 
2016 года.

Еще одно ограничение: услуга 
«карты в карте» действует только 
в России. Если вы расплачиваетесь 
в кафе в Париже, деньги спишутся 
с карты Touch Bank, а не с карты 
другого банка, по которой выбра-
на категория «кафе и рестораны».

Стоимость годового обслужи-
вания карты — 200 руб. в месяц, 
или 2400 руб. в год. Обслуживание 
будет бесплатным в двух случаях: 
либо траты по собственной карте 
Touch Bank превышают 30 тыс. руб. 
в месяц, либо эта же сумма лежит 
на карте в течение месяца. Для 
сравнения: обслуживание карты 
категории Standard Сбербанка сто-
ит 900 руб. в год, категории Gold — 
3500 руб. в год. В Альфа-банке кар-
та категории Gold с накоплением 
миль «Аэрофлота» будет стоить 
2500 руб. 

Когда на основной карте Touch Bank закончились 
деньги, расплатиться ею стало невозможно. 
При этом на всех дополнительных картах 
деньги были

Принцип 
работы услуги 
«Карты в карте»

Прикрепленная 
карта. К основ-
ной карте можно 
прикрепить до 
пяти карт других 
банков.

Категория 
товаров / 
услуг, которые 
клиент хочет 
оплачивать 
с помощью той 
или иной карты. 
Например, на 
карте одного 
банка удобно 
копить мили, по 
другой карте 
более выгодный 
кэшбэк. К одной 
карте можно 
привязать 
неограниченное 
количество 
категорий. Всего 
предусмотрено 
27 категорий.

Основная карта 
Touch Bank

Авиалинии

Дети Ежедневные 
покупки

Одежда и обувь

Искусство
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